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Amigos todos:

Una sola bandera cubre la extensión 
geográfica de Panamá; la que ondea en el 
Cerro Ancón desde el 1 de octubre de 1979, 
simboliza la identidad y la unión que marcan 
nuestro destino, uno de cuyos hitos cimeros 
fue la superación de la llamada Quinta 
Frontera, lograda con la erradicación de las 
causas que lesionaban nuestra soberanía.

Comprometido con dicho propósito 
histórico, nuestro gobierno tiene por 
meta fundamental sentar las bases para 
avanzar en la lucha contra la pobreza y 
la desigualdad, las cuales determinan la 
presencia de una Sexta Frontera en nuestra 
realidad social y económica.

Se trata de un objetivo de Estado que, a 
través de la Ley Plan Colmena, asegura 
sostenibilidad en el tiempo mediante la 
gestión de los siguientes gobiernos de la 
República.

Nuestra administración trabaja en ello 
articuladamente con las instituciones 
del Gobierno Central, Juntas Técnicas, 
Gobiernos Locales, (Alcaldes, 
Representantes) y Comunidades 
Organizadas… ¡Un equipo! Equipo a través 
del cual se identifican -previamente- las 
necesidades prioritarias de la población, 
la cual encuentra las respuestas en las 
Giras de Trabajo Comunitario (GTC), que 
personalmente encabezo cada semana en 
todo el país. Hasta el momento son 115 giras 
que comprenden 434 acciones de entrega 
de insumos, hospitales, escuelas, becas, 
títulos de propiedad, sementales, puentes, 
carreteras, acueductos, electricidad, entre 
otros muchos beneficios.

Estoy convencido que, al terminar nuestro 
mandato, no solo habremos transformado 
a Panamá en múltiples aspectos, sino que 
dejaremos sentadas las bases sólidas para 
la lucha contra la pobreza y la desigualdad.

Laurentino Cortizo Cohen              

Presidente de la República de Panamá

Saludos,
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SUMINISTROS DE DESINFECCIÓN, MEDICAMENTOS Y EQUIPOS MÉDICOS

El presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, 
encabezó este viernes 30 de septiembre la Gira de Trabajo 
Comunitario (GTC) 115, efectuada en el distrito de Chepo, 
provincia de Panamá, en la que se entregaron obras y 
beneficios por aproximada B/.7,211,697. El mandatario entregó 
a ganaderos de las comunidades de La Mesa, Unión Santeña, 
Tortí, Chepo y Cañitas, 108 sementales para mejoramiento 
del pie de cría y orden de proceder para la construcción del 
Centro de Salud de Ipetí Emberá en el corregimiento Tortí con 
inversión de B/.3,089,359.15. En materia de infraestructura vial, 
Cortizo Cohen dio orden de proceder para la construcción del 
puente sobre el río Bayano por un monto de B/.23,936,079.53 
y la edificación de cuatro puentes modulares para el Progreso. 
Insumos para desinfección, medicamentos y equipos médicos 
fueron entregados a la Región de Salud de Panamá Este y 
se pagaron indemnizaciones a productores por B/.15,346.09. 
También se distribuyeron 15 becas del Ifarhu, 51 títulos de 
propiedad a residentes del lugar y capital semilla a pequeños 
emprendedores por B/.12,000. Asimismo se reforzó la 
seguridad fronteriza con la entrega de siete vehículos al 
Servicio Nacional de Fronteras (SENAFRONT), cuya inversión 
asciende a B/.190,030.23; y el Programa Transformando 
Vida entregó al Municipio de Chepo un tractor valorado en 
B/149,479.00.  Igualmente se entregó resolución que permite 
el uso de terreno para la construcción del primer CAIPI en el 
distrito de Chepo, con una inversión de B/.580,000 balboas. PAGO DE INDEMNIZACIONES 

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 115
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VEHÍCULOS POLICIALES AL SENAFRONT

TÍTULOS DE PROPIEDAD

CAPITAL SEMILLA

ENTREGA DE BECAS

COMUNIDAD: CHEPO

INSTITUCIONES PARTICIPANTES: 
MIDA, MIDES, ARAP, ISA, MINSA, SENADIS, IFARHU, PRESIDENCIA, MIVIOT, ANATI, MITRADEL, INADEH, 

AMPYME, SENAFRONT, MICULTURA, MOP Y DAS.

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 115
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GANADEROS DE PANAMÁ ESTE  
RECIBEN 108 SEMENTALES

El presidente Laurentino Cortizo Cohen, como parte del 
programa ‘Un mejor Semental’, cuya finalidad es mejorar 
el pie de cría del ganado nacional, entregó a ganaderos de 
las comunidades  de La Mesa, Unión Santeña, Tortí, Chepo 
y Cañitas, 108 toros de carne y leche raza brahman, zardo, 
holstein, girolando, pardo, guzerat, brangus y beefmaster. 
Esta es una de las entregas de toros más grandes que se 
ha realizado durante la vigencia de este  programa. La 
primera se llevó a cabo en la provincia de Darién, donde 
los ganaderos recibieron 118 sementales. A nivel nacional 
se han distribuido desde 2019 aproximadamente 1,600 
sementales por un monto de B/.3, 800,000. 

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 115
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CENTRO DE SALUD 
DE IPETÍ EMBERÁ 

Como parte de la gira “Tierra Adentro’, se 
entregó la orden de proceder para el “diseño, 
construcción y equipamiento del Centro de 
Salud de Ipetí Emberá en el corregimiento Tortí, 
distrito de Chepo; obra que beneficiará a una 
población de 3,500 habitantes y cuya inversión 
asciende a B/.3,089,359.15. Esta instalación de 
salud contará con servicios de urgencia, consulta 

externa (consultorio de enfermería, medicina 
general, medicina tradicional, odontología), 
laboratorio y farmacia. Además la obra incluye: 
sistema de tratamiento de aguas residuales, 
generador eléctrico y estacionamientos. La 
empresa encargada de la construcción de esta 
infraestructura es Proyectos y Construcciones 
S.A.

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 115



PUENTE VEHICULAR 
SOBRE EL RÍO BAYANO 
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GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 115

El Gobierno Nacional a través del Ministerio 
de Obras Públicas (MOP), entregó la orden 
de proceder del proyecto de estudio, diseño, 
construcción y financiamiento del puente 
vehicular sobre el río Bayano (puerto Coquira) a 
la empresa Ingeniería y Tecnología Especializada 
en Concreto Preesfuerzo y Acero (ITECPA 
S.A.) por un monto de B/.23,936,079.53.  Esta 
importante obra para el sector Este de Panamá 
beneficiará a más de 64 mil habitantes de 

esta región entre productores y ganaderos; y 
además optimizará las actividades comerciales 
y pesqueras de esta zona. La obra permitirá la 
conectividad y accesibilidad a los pobladores 
de las comunidades de El Tigre Abajo, El Tigre 
Arriba, Unión Palmareña, Santa Fe, Cabecera 
de Culebra, Manuel Santos, San José, 
quebrada Seca, Las Lajitas, Membrillal, Palmas 
Bellas, Plan Bonito, Torín, entre otras, con el 
resto del país. 



CUATRO PUENTES MÁS    

PARA EL PROGRESO

Durante la gira de trabajo comunitario el Presidente 
de la República entregó la orden de proceder para 
el diseño, suministro, construcción y financiamiento 
de cuatro puentes modulares para el Progreso con 
una inversión de B/.3.123,337.63, que beneficiará 
a una población de 15 mil personas y actividades 

económicas de tipo comercial, pesquera, agrícola 
y ganadera. Estos nuevos puentes vehiculares 
con pasarela peatonal y juegos de estribos de 
hormigón brindarán un paso seguro a la población 
y les facilitará el acceso a los servicios básicos de 
educación, salud y vivienda. 

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 115
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PUENTES MODULARES 

DISTRITO CORREGIMIENTO  COMUNIDAD    COSTO

Chepo  Chimán Río Corotú B/.596,461.96
Chepo Las Margaritas Río Charare B/.852,601.15
Chepo  La Unión Santeña Río Unicito B/.581,461.96
Chepo Chepo Río Trapiche B/.1.092,637.21



NUEVO POLICENTRO DE CHEPO ATENDERÁ   
A 23 MIL PERSONAS 
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GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 115

Durante la GTC en Chepo, se entregó la 
ampliación del Policentro de Chepo, con 
una inversión de B/. 2,334,828.17.  La 
obra beneficia a 23 mil 842 habitantes, 
fue concluida en el mes de agosto y está 
pendiente de inauguración. En mejoramiento 

y construcción de instalaciones sanitarias, 
en la región de Panamá este, el Ministerio 
de Salud ha invertido en los años 2021 y 
2022 cerca de B/. 2,087,460.08 con una 
población beneficiada superior a los 143,106 
habitantes.
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PRESIDENCIA

El 1 de octubre de 2022 se cumplieron 43 años de la entrada en vigencia de los Tratados Torrijos-Carter, que pusieron 
fin a la presencia estadounidense en territorio nacional.

El 1 de octubre de 2022 se cumplió el 
aniversario 43 de la entrada en vigor 
de los Tratados Torrijos – Carter, que 
reconocen la soberanía de Panamá 
sobre los territorios ocupados por 
Estados Unidos en la desaparecida Zona 
del Canal. Los acuerdos, firmados el 7 
de septiembre de 1977 por el general 
Omar Torrijos Herrera y el presidente 
de los Estados Unidos Jimmy Carter, 
establecen la entrada en vigencia de 
estos acuerdos a partir de 1 de octubre 
de 1979, con el desmantelamiento 
de la presencia militar en el país 
y la progresiva participación de 
los panameños en la operación y 

administración del Canal.  Mediante los 
ltratados del Canal, Panamá recupera 
la soberanía total sobre sus 75.517 
km², con lo que se pone fin a la llamada 
“Quinta frontera”, término que acuñó 
el general Omar  Torrijos y que hacía 
referencia a la zona de ocho kilómetros 
a cada lado de la vía interoceánica con 
soberanía estadounidense. Con ese 
compromiso histórico, la administración 
del presidente Laurentino Cortizo 
Cohen (2019-2024) se ha propuesto 
dejar sentadas las bases para avanzar 
en la lucha contra la pobreza y la 
desigualdad, a fin de conquistar la 
denominada Sexta Frontera. Y es a 

través del Plan Colmena que la actual 
gestión gubernamental articula con las 
diversas instituciones los programas y 
beneficios que semanalmente llevan a 
la población más vulnerable del país. 

PARA ERRADICAR 
SEXTA FRONTERA

La administración 
Cortizo (2019-2024) 
dejará sentadas las 
bases para avanzar en la 
lucha contra la pobreza 
y la desigualdad a fin 
de erradicar la Sexta 
frontera.
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PRESIDENCIA

El jefe del Ejecutivo destacó que estas entregas representan el esfuerzo de su 
administración para terminar obras inconclusas de gobiernos anteriores que la 
población necesita.

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen 
inauguró el martes 27 de 
septiembre el nuevo Hospital 
Dionisio Arrocha en Puerto 
Armuelles; y las modernas 
instalaciones de Consulta 
Externa y Especializada del 
Centro Hospitalario Dr. Rafael 
Hernández, en David, ambos 
con la capacidad de ofrecer 
mejores servicios de salud a una 
mayor cantidad de pacientes en 
el occidente del país. El jefe del 
Ejecutivo resaltó en su discurso 
que “hoy es un día de gran 
satisfacción para la provincia de 
Chiriquí, para el sistema de salud 
y para nuestra administración”. 
Destacó que estas entregas son 
parte del gran esfuerzo que su 
administración viene realizando, 
“con el propósito de terminar 
obras muy necesarias para la 
población, que fueron dejadas 
inconclusas y sin recursos 
por gobiernos anteriores”. 
“Nos propusimos terminarlas 
y ponerlas al servicio de los 
panameños, como parte de 
un programa para mejorar el 
sistema de salud, hacerlo más 
moderno, equitativo, eficiente, 
de mayor calidad, más seguro 
y, sobre todo, más humano”, 
manifestó. El nuevo Hospital 
Dionisio Arrocha representa una 
inversión de B/. 64.2 millones 
y beneficia a más de 60 mil 
panameñas y panameños del 

HOSPITAL Y CENTRO          
ESPECIALIZADO EN CHIRIQUÍ

El nuevo hospital 
Dionisio Arrocha 
representa una inversión 
de B/. 64.2 millones y 
la Consulta Externa y 
Especializada del Centro 
Hospitalario Dr. Rafael 
Hernández, B/. 123 
millones.

occidente chiricano. En tanto, la 
Consulta Externa y Especializada 
del Centro Hospitalario Dr. 
Rafael Hernández, a un costo 
de B/. 123 millones, beneficiará 
a una población de más de un 

millón de personas de Bocas 
del Toro, Veraguas, Chiriquí y la 
comarca Ngäbe Buglé. Ambas 
infraestructuras hospitalarias 
pertenecen a la Caja de Seguro 
Social (CSS).
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PRESIDENCIA

El ministro de Desarrollo Agropecuario, Augusto Valderrama indicó que el 
sector respalda las medidas adoptadas por el Presidente de la República.

El ministro de Desarrollo Agropecuario, 
Augusto Valderrama, indicó el viernes 
30 de septiembre que Panamá no 
tiene miedo ante amenazas de las 
autoridades de Costa Rica de imponer 
un régimen tributario a productos 
panameños. Las declaraciones del 
ministro del Mida surgen luego que 
el miércoles 28 de septiembre el 
ministro de Comercio Exterior de 
Costa Rica, Manuel Tovar, anunciara 
que su Gobierno prepara medidas 
arancelarias recíprocas contra Panamá 
por el bloqueo al ingreso de productos 
lácteos, cárnicos y frutas costarricenses. 
“La expectativa es que ellos entiendan 
por el garrote, como se dice en mi 
pueblo, qué es ir a la OMC”, dijo. De 
acuerdo con el ministro Valderrama, 
“si este pueblo tuvo la valentía de 
llevar adelante la lucha de liberación 
y de reconquista de la soberanía en 
la antigua Zona del Canal, liderado 
por Omar Torrijos Herrera, hoy el país 
cuenta con un presidente que no le 
teme a ningún ministro de Costa Rica, 
ni del mundo que venga a imponernos 
condiciones y que no respete la 
soberanía y la valentía del pueblo 
panameño”. “Señor presidente, este 
pueblo lo apoya en su gestión, siga 
adelante”, indicó Valderrama durante 
la Gira de Trabajo Comunitaria 115 
realizada en el distrito de Chepo, en 
la provincia de Panamá. Sobre este 
tema, y con miras a establecer acciones 
unitarias frente al conflicto comercial 
vigente con Costa Rica, autoridades 
del Gobierno nacional sostuvieron 
una reunión con directivos de los 
principales gremios de este sector 

PANAMÁ RECHAZA           
ADVERTENCIAS DE COSTA RICA

Autoridades del 
Gobierno se reunieron 
con directivos de los 
principales gremios de 
este sector productivo a 
fin de coordinar acciones 
para hacerle frente a 
este conflicto comercial. 

productivo del país, en las instalaciones 
de la Asociación de Productores de 
Ganado Lechero (APROGALPA), en la 
provincia de Chiriquí. De acuerdo con 
el ministro de Comercio e Industrias, 
Federico Alfaro Boyd en la reunión se 
abordaron y analizaron distintas áreas 
de oportunidad, como potenciales 
nuevos mercados, el fortalecimiento de 
la industria a través de la tecnología, la 
modernización de sus herramientas y el 
mejoramiento de la productividad. Con 

respecto a las declaraciones del alto 
funcionario costarricense, el ministro 
de Comercio panameño lamentó las 
referencias a resolver las diferencias 
a “garrotazos”, y reiteró que Panamá 
mantiene plena confianza en los 
mecanismos diplomáticos, el derecho 
internacional y el diálogo, con el fin de 
resolver cualquier controversia en las 
instancias internacionales, entre las que 
destaca la organización mundial del 
comercio. 
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PRESIDENCIA

Emily Santos (Natación) e Isaac Dorati (Esgrima) serán los abanderados de la 
delegación panameña que participará en este evento deportivo en Paraguay.

El esgrimista Isaac Dorati 
recibió el 27 de septiembre el 
Pabellón Nacional de manos del 
vicepresidente de la República 
y ministro de la Presidencia, 
José Gabriel Carrizo Jaén, en 
representación de los atletas que 
van a representar a Panamá en 
los XII Juegos Suramericanos de 
Asunción, Paraguay. El acto de 
la entrega del Pabellón Nacional 
a la delegación panameña se 
llevó a cabo en el Salón Amarillo 
del Palacio Presidencial, con 
la participación del director 
general del Instituto Panameño 
de Deportes (Pandeportes) 
Héctor Brands. Dorati junto a 
Emily Santos (Natación) fueron 
elegidos abanderados en una 
Asamblea General del Comité 
Olímpico de Panamá (COP). “Les 
deseo la mayor de las suertes 
con la convicción de que darán 
lo mejor de ustedes mismos y 
que dejarán en alto la bandera 
que ondea en el Cerro Ancón, 
la bandera de Panamá. Que viva 
Panamá y que vivan sus atletas”, 
dijo Carrizo Jaén. Panamá 
participará con una delegación 
de 86 atletas y 30 entrenadores 
para competir en 21 deportes 
y 26 modalidades, enfrentando 
a 15 países. Los Juegos 
Suramericanos se llevarán a 
cabo del 1 al 15 de octubre 
en la ciudad de Asunción, 
Paraguay.  Este evento deportivo 
multidisciplinario pertenece 

PABELLÓN NACIONAL A ATLETAS PARTICIPANTES         
EN JUEGOS SURAMERICANOS

Pandeportes entregó un 
aporte económico de B/. 
178,427.00 para apoyar 
a los atletas durante la 
competencia.

a la Organización Deportiva 
Suramericana (ODESUR) y se 
realiza cada 4 años. Los deportes 
donde Panamá verá acción son: 
natación, ajedrez, atletismo, 
badminton, baloncesto 5x5, 

bolos, boxeo, ciclismo, esgrima, 
fútbol sala, gimnasia artística, 
golf, judo, karate, levantamiento 
de pesas, lucha, taekwondo, 
tenis de mesa, tiro con arco, tiro 
deportivo y triatlón.
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PRESIDENCIA

Durante la sustentación, el vicepresidente de la República y ministro de 
la Presidencia, José Gabriel Carrizo Jaén señaló que ese ministerio ordenó 
disminuir el monto de gastos de viaje al exterior y viáticos.

El vicepresidente de la República 
y ministro de la Presidencia, José 
Gabriel Carrizo Jaén, sustentó 
el miércoles 28 de septiembre 
el presupuesto del Ministerio de 
la Presidencia para la vigencia 
fiscal 2023 por un monto de B/. 
213,548,373 millones, que equivale 
a B/. 4.5 millones menos que el 
presupuesto Ley para la vigencia de 
2022. Carrizo Jaén quien sustentó 
ante la Comisión de Presupuesto 
de la Asamblea Nacional el 
anteproyecto de presupuesto 
recomendado por el Ministerio de 
Economía y Finanzas (MEF), explicó 
que este presupuesto permitirá la 
continuidad de los programas y 
proyectos ejecutados a partir de 
los recursos recomendados por el 
Ministerio de Economía y Finanzas 
y aprobados por esta Asamblea 
Nacional. El informe comparativo 
revela que el presupuesto anual 
más alto manejado por el Ministerio 
de la Presidencia se dio durante el 
periodo presidencial 2009-2014, 
con más de 1,664 millones de 
balboas en el año 2013. El segundo 
mayor presupuesto anual fue en 
la vigencia 2014-2019, superior 
a los 1,406 millones de balboas 
en el año 2017. El vicepresidente 
de la República aprovechó la 
ocasión para dar detalles sobre 
el uso eficiente de los Recursos 
Presupuestarios y Financieros 
asignados a ese ministerio. Sobre 

PRESIDENCIA SUSTENTA         
PRESUPUESTO PARA 2023

La actual administración 
tuvo que hacer frente 
a deudas de la Partida 
Discrecional de la 
administración anterior, 
por el orden aproximado 
de B/. 3.4 millones.

el Fondo Programa del Despacho 
Superior, comúnmente conocido 
como la “Partida Discrecional, 
explicó que la administración 
2009-2014, gastó 55 millones 792 
mil 683 balboas, mientras que la 
administración 2014-2019, gastó 
62 millones 802 mil 558 balboas y 
este Gobierno, en sus primeros 36 
meses de gestión, ha invertido la 
suma de 16 millones 132 mil 179 
balboas, con 69 centésimos. Carrizo 
Jaén dijo que “nunca antes se ha 
rendido cuenta de manera detallada 
del uso de la Partida Discrecional, 
ante esta importante Comisión de 
Presupuesto, esperamos que, a partir 
de este primer esfuerzo, sea parte 
integral de todas las rendiciones de 
cuenta y sea materia recurrente en 
esta comisión”. Además, dijo que 
“ordenamos disminuir el monto de 
gastos de viaje al exterior y viáticos 
en el Ministerio de la Presidencia en 

consecuencia, el gasto comparado 
en estos conceptos fue el siguiente: 
B/. 10.9 millones en el periodo 2009-
2014, en gastos de viajes y viáticos; 
B/. 13.6 millones en el periodo 
2014-2019 en gastos de viajes y 
viáticos; y en el periodo entre Julio 
2019 y Junio de 2022, del Presidente 
Laurentino Cortizo Cohen ha sido de 
B/.1.5 millones”. También resaltó 
que otro rubro en el que se ahorra, 
para utilizar de manera más eficiente 
los recursos de los panameños, 
fueron los Gastos en Consultoría. 
Aseguró, Carrizo Jaén, que los 
cambios que se han impulsado en 
la administración del Ministerio 
de la Presidencia han reforzado la 
transparencia y el acceso público 
a los datos, “estamos rindiendo 
cuentas de forma clara, con acciones 
transparentes, debidamente 
registradas, fundamentadas y 
sustentadas”.  



16

PRESIDENCIA

Con esta iniciativa se pretende vigilar, controlar y prevenir los riesgos y daños 
en la cadena alimenticia, calidad e inocuidad alimentaria. 

El Consejo de Gabinete, encabezado 
por el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen en sesión 
del 28 de septiembre autorizó 
acreditar a favor del Estado el monto 
favorable que se mantiene en la Caja 
de Seguro Social (CSS) para el pago 
de la morosidad de la Cuota Obrero 
Patronal de los ex trabajadores  de 
COOSEMUPAR; así como presentar 
ante la Asamblea Nacional, el 
proyecto de Ley que crea la Dirección 
Nacional de Control de Alimentos y 
Vigilancia Veterinaria. En cuanto al 
proyecto de Decreto de Gabinete 
27-22, el ministro de Desarrollo 
Agropecuario, Augusto Valderrama, 
señaló que cumple con la aspiración 
que por más de 10 años ha tenido 
la comunidad de Puerto Armuelles 
donde más de 700 trabajadores se 
veían afectados por no tener este 
pago de cuotas y con esta iniciativa, 
se da cumplimiento y respuesta, 
saldando una deuda pendiente. Sobre 
el proyecto 26-22 que crea la Dirección 
Nacional de Control de Alimentos y 
Vigilancia Veterinaria, la ministra de 
Salud encargada, Ivette Berrío indicó 
que esta iniciativa pretende regular 
el manejo general de la fabricación, 
importación, adquisición, distribución 
comercialización, transporte, registro 
sanitario de alimentos, control de 
inocuidad y calidad de alimentos, 
suplementos alimenticios, nutricionales, 
vitamínicos, dietéticos, alimentos 
genéticamente modificados y otros 
productos relacionados con el proceso 
productivo de alimentos. El Consejo de 
Ministros, también aprobó el Proyecto 
de Resolución de Gabinete 105-22 
que aprueba la contratación mediante 

DIRECCIÓN NACIONAL          
DE CONTROL DE ALIMENTOS 

El Consejo de Gabinete 
también aprobó saldar 
morosidad de la Cuota 
Obrero Patronal de 
los ex trabajadores de 
COOSEMUPAR.

procedimiento excepcional a celebrarse 
entre la CSS y la empresa Servicios de 
Tecnologías de Información y Misión 
Crítica (KIO Networks Panamá) para la 
prestación de los servicios de migración 
y soporte para los servidores de portal 
/ BW ambiente de desarrollo y SRM /
BW ambiente de calidad para el sistema 
administrativo y financiero Safiro de la 
CSS por la suma de B/.6, 534,000.00 en 

el periodo del 1 de julio de 2018 al 31 de 
diciembre de 2021. Además se aprobó 
el Proyecto de Resolución de Gabinete 
107-22 que autoriza la suscripción de la 
adenda 1 al contrato TMPSA-15-DC-2018 
celebrado con la empresa KALL One Ltda 
S.A para el suministro de repuestos del 
sistema de aire acondicionado utilizado 
por la flota de buses de Transporte 
Masivo de Panamá.
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El presidente Laurentino Cortizo Cohen señaló que la baja en el porcentaje de 
positividad por Covid-19, permite que se vuelvan a celebrar los carnavales.

El presidente de la República 
Laurentino Cortizo Cohen anunció 
el viernes 30 de septiembre 
que en el 2023 se permitirá la 
celebración de los carnavales 
en todo el país ante la baja en 
el porcentaje de positividad del 
Covid-19. Cortizo Cohen informó 
que el porcentaje de positividad 
por Covid-19 está por debajo del 
5% en Panamá. “Aprovecho la 
oportunidad para anunciar que los 
que tienen interés en carnavalear, 
vamos a tener carnavales.  Los 
que tienen interés en las Mil 
Polleras, vamos a tener las Mil 
Polleras.  Los que tienen interés 
en ferias con cabalgatas, vamos a 
tenerlas”, expresó el gobernante. 
Los próximos carnavales se 
celebrarán en Panamá del 18 
al 21 de febrero de 2023.  Para 
salvaguardar la vida y salud de la 
población, el Gobierno Nacional 
canceló la celebración de los 
carnavales en 2021 y 2022 debido 
a la pandemia del Covid-19. El 
Presidente hizo el anuncio en 
el marco de la Gira de Trabajo 
Comutario realizada en el distrito 
de Chepo. 

ANUNCIAN CELEBRACIÓN          
DE CARNAVALES EN EL 2023 

Las ferias nacionales, 
cabalgatas y el Festival 
de las Mil Polleras 
también podrán 
realizarse en 2023.
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En el centro comercial Westland Mall en Panamá oeste se llevó a cabo el 
lanzamiento de esta importante actividad que busca prevenir esta enfermedad.  

Paralelamente se realizó una feria de atención a la mujer en conjunto con 
diversas instituciones.

El Despacho de la Primera Dama 
de la República liderado por 
Yazmín Colón de Cortizo, realizó 
el lanzamiento de la campaña de 
la cinta rosada “Uniendo Fuerzas 
Contra el Cáncer” 2022, en el 
centro comercial Westland, distrito 
de Arraiján provincia de Panamá 
Oeste.  En representación de la 
primera dama, la señora Julieta 
Spiegel de Carrizo, esposa del 
Vicepresidente de la República 
invitó a la población femenina 
a aprovechar cada uno de los 
servicios que brindan las unidades 
móviles Salud Sobre Ruedas en 
este mes de la cinta rosada. Las 
tres unidades móviles a disposición 
de la población de Panamá 
Oeste, ofrecieron servicios de 
mamografías, electrocardiogramas, 
ultrasonidos de mama, ultrasonidos 
para embarazadas y papanicolau.  
También se colocaron implantes 
anticonceptivos a mujeres mayores 
de 18 años.  Del 3 al 6 de octubre 
una de las unidades se mantendrá 
en Wesland Mall atendiendo a 
la población de Panamá Oeste. 
Adicional, el Ministerio de Salud y 
la Caja de Seguro Social, brindaron 
servicios generales en la feria de 
atención a la mujer. Desde  que 
inició la gestión de la primera 
dama, Yazmín Colón de Cortizo, 
se han realizado cerca de 20,000 
mamografías en las clínicas “Salud 
sobre Ruedas”.

“UNIENDO FUERZAS        
CONTRA EL CÁNCER” 

A través de las clínicas 
“Salud sobre Ruedas” se 
han realizado cerca de 
20,000 mamografías.
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“Sonrisa de Mujer” está dirigido a la población femenina panameña de escasos 
recursos.

150 mujeres fueron captadas por diversas instalaciones de salud de la provincia 
de Panamá Oeste.

El Despacho de la Primera Dama 
en conjunto con la Universidad 
de Panamá reactivó el programa 
“Sonrisa de Mujer” en las 
instalaciones del Centro de Salud 
Dr. Manuel Martín Sayagües en la 
comunidad de El Espino, distrito 
de La Chorrera, a través del que 
se beneficiaran 150 mujeres. El 
principal objetivo de este programa 
es recuperar la sonrisa y la salud 
oral de las mujeres que por algún 
motivo tienen perdida de piezas 
dentales, también fomentando 
el autocuidado, mejorando su 
autoestima y promoviendo la 
reinserción social. En febrero de 
2020 este programa les devolvió 
la sonrisa a 234 mujeres de la 
provincia de Darién.  Adicional a 
los servicios dentales, se instaló 
una de las unidades móviles 
“Salud Sobre Ruedas”, que 
brindó servicios como: exámenes 
de Papanicolau, mamografías, 
electrocardiogramas y colocación 
de implantes anticonceptivos. 
También se realizó una feria 
interinstitucional con las entidades 
que forman parte de la Junta 
Técnica entre ellas: El Centro del 
Instituto Nacional de la Mujer de 
La Chorrera, el Instituto Nacional 
de Formación Profesional y 
Capacitación para el Desarrollo 
Humano (INADEH), el MiCultura, 
MIDA, MIDES, MINSA, SENADIS, 
SENAFRONT, que brindaron 
información promocional de sus 
productos y servicios.

PROGRAMA DE        
SALUD BUCAL 
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Se beneficiaron a más de 500 personas.

Se entregaron enseres y herramientas de trabajo a los moradores.

El Despacho de la Primera Dama 
liderado por Yazmín Colón de 
Cortizo realizó el pasado 27 y 28 de 
septiembre una gira de asistencia 
social y salud en el corregimiento 
de Gobea, distrito de Donoso en la 
Provincia de Colón que benefició a 
más de 500 personas. A 21 familias 
se les entregó colchonetas, estufas, 
kit de aseo y limpieza, kits escolares, 
camarotes con colchón, mini 
refrigerador, pañales desechables, 
calzados entre otros artículos; 
Además se distribuyeron cinco sillas 
de ruedas, una al Centro de Salud de 
Miguel de la Borda; siete bastones, 
ocho tabletas para estudiantes y 160 
bolsas de leche fortificada. Previo a 
esta importante gira, trabajadoras 
sociales de diversas instituciones 
y del Despacho de la Primera 
Dama visitaron casa por casa a 
los moradores de la comunidad 
para verificar cuáles eran sus 
necesidades más apremiantes. Los 
pobladores de Gobea en su mayoría 
son pescadores artesanales, que 
se dedican a la agricultura de 
subsistencia y algunos al turismo. 
En materia de salud se brindaron 
los servicios de: medicina general, 
odontología, laboratorio, nutrición, 
enfermería (vacunas), peso y talla, 
toma de presión, farmacia; se realizó 
optometría con la entrega de lentes 
de lectura. Las unidades móviles 
“Salud sobre Ruedas” realizaron 
exámenes de electrocardiograma, 
mamografías y colocación de 
implantes anticonceptivos. Esta 
gira del Despacho de la Primera 
Dama tuvo el apoyo de diversas 
instituciones a nivel nacional y de la 
provincia. 

ASISTENCIA SOCIAL Y        
DE SALUD EN GOBEA, COLÓN 
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Plan de Acelerador 
de Empleos del 
Mitradel ofrecerá 5 
mil oportunidades 
de estudios de 
inglés, priorizando 
a los pobladores de 
comunidades de alto 
desarrollo turístico.

RECUPERACIÓN ECONÓMICA

Se firmó un memorándum de Entendimiento Académico y Laboral para la 
dinamización del empleo. 

La ministra de Trabajo y 
Desarrollo Laboral, Doris Zapata 
Acevedo y el presidente de la 
Cámara Nacional de Turismo 
de Panamá, Ovidio Díaz, 
firmaron un memorándum de 
Entendimiento Académico 
y Laboral para impulsar la 
generación de empleo en las 
zonas turísticas del país. Los 
residentes de la zona turísticas 
tendrán la primera opción 
para aplicar por una plaza de 
empleo. Una de las condiciones 
es que el personal que formara 
parte del proyecto debe residir 
en las áreas de desarrollo en 
restaurantes, hoteles y empresas 
de servicios turísticos. “Desde 
el Gobierno, reconocemos el 
valor social y económico que 
tienen las empresas de turismo 
para nuestro país, que de forma 
global representa cerca de 
una quinta parte del producto 
interno bruto de la nación; pero 
que, se ha enfrentado al proceso 
de recuperación de empleos 
más difícil entre las diferentes 
actividades económicas”. 
Señaló la ministra Zapata. De 
igual forma se refirió al Plan de 

GENERACIÓN DE          
EMPLEO EN ZONAS TURÍSTICAS

Acelerador de Empleos del Mitradel, 
el cual tiene entre sus componentes, 
la formación rápida del idioma inglés 
para acceder a plazas de empleo, 
principalmente ofertadas por sus 

empresas, con el que se espera 
ofrecer unas 5 mil oportunidades 
de estudios de inglés, para que 
panameños y panameñas puedan 
mejorar sus oportunidades laborales.
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El acuerdo fue suscrito por el CEO del Consejo de Migración de Inversiones, Bruno L’ecuyer, y por la administradora 
general de ProPanamá, Carmen Gisela Vergara.

Un acuerdo de colaboración 
con el Consejo de Migración de 
Inversiones (IMC, por sus siglas 
en inglés), que ofrece programas 
muy competitivos para atraer 
inversionistas de alto patrimonio, 
firmó la Autoridad para la Atracción 
de Inversiones y la Promoción de 
Exportaciones (ProPanamá). El 
viceministro de Finanzas, Jorge 
Luis Almengor C., quien participó 
en la rúbrica del convenio, sostuvo 
que es crucial contar con este tipo 
de iniciativas propulsadas por 

ProPanamá, que es apoyada por el 
Ministerio de Comercio e Industrias 
y la secretaria nacional de Migración 
para establecer programas de 
ciudadanías y de residencia para 
inversionistas calificados en la 
República de Panamá.   “Este 
acuerdo nos va a dar un mayor 
alcance, ya que estás iniciativas 
descansan mucho en los esfuerzos 
del sector privado. Nosotros lo que 
logramos es que ellos se conviertan 
en los nuevos embajadores de 
la marca Panamá, que trasmitan 

las bondades y los beneficios de 
establecerse, invertir y vivir en 
Panamá”, señaló el viceministro 
de Finanzas. A la vez, Almengor 
destacó las ventajas competitivas 
que posee Panamá, tales como: 
conectividad envidiable, posición 
geográfica estratégica, estabilidad 
económica, financiera y política. 
Además, “no somos impactados 
en igual medida como los otros 
países por los desastres naturales, 
causados por el cambio climático 
mundial”.

COMPETITIVIDAD Y ATRACCIÓN       
DE INVERSIÓN EXTRANJERA
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RELACIONES EXTERIORES

PANAMÁ Y JAPÓN COMPARTEN       
VALORES DEMOCRÁTICOS

En representación del presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, 
la canciller Erika Mouynes rindió tributo a la memoria y al legado del primer 
ministro Shinzo Abe de Japón, de quien recordó que fue un gran amigo de 
Panamá.

Durante su misión oficial en Japón, 
donde representó al presidente 
de la República Laurentino Cortizo 
Cohen y al pueblo panameño, en el 
sepelio del primer ministro Shinzo 
Abe, la canciller Erika Mouynes 
sostuvo acercamientos estratégicos 
para beneficio de la nación 
panameña, entre ellos con el primer 
ministro Fumio Kishida, a quién 
transmitió los saludos fraternos 
del presidente de la República 
Laurentino Cortizo Cohen. 
“Articulamos nuestra política 
exterior en función de los intereses 
de nuestros ciudadanos. Panamá 
y Japón comparten los valores de 
la defensa a la democracia y los 
derechos humanos”, expresó la 
canciller Mouynes. Con el ministro 
de Relaciones Exteriores, Yoshimasa 
Hayashi, se acordó evaluar la 
solicitud formal de Panamá para 
eliminar el requisito de visas a 
panameños que viajan a ese país 
asiático. Mientras, al ministro de 
Empoderamiento de la Mujer, 
Masanobu Ogura, le extendió 
formal invitación a integrarse a 
la Coalición Internacional para la 
Igualdad Salarial de la que Panamá 
es miembro fundador. Además, 
sostuvo reuniones con autoridades 
japonesas sobre cooperación en el 
manejo de residuos y transmitió el 
interés de Panamá de establecer 
una frecuencia aérea directa con 
Japón y de convertirse en un “hub” 
de hidrógeno verde. Finalmente 
invitó al presidente y directivos 

de la Agencia de Cooperación 
Internacional del Japón (JICA), 
a visitar el país el próximo año,  
en ocasión de los 60 años de 

cooperación entre Panamá y Japón. 
JICA tiene en Panamá su proyecto 
de cooperación más importante de 
Latinoamérica.

A petición de Panamá, 
ambas naciones evalúan 
la eliminación del 
requisito de visas a 
panameños que viajan a 
ese país asiático. 
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Para contribuir a que las instituciones 
públicas del agro panameño 
adopten e implementen mecanismos 
de innovación digital, el ministro de 
Desarrollo Agropecuario, Augusto 
Valderrama, y el coordinador  de la 
Organización de las Naciones Unidas 
para la Alimentación y la Agricultura 
(FAO), Adoniram Sanches, firmaron 
el proyecto denominado “Crisis 
alimentaria y digitalización de la 
agricultura: modernización del 
MIDA en Panamá”. Esta iniciativa, 
prevista a implementarse en 
los próximos 17 meses, busca 
modernizar y digitalizar los servicios 
del MIDA, y otras entidades del 
sector agropecuario, contribuyendo 
así a afianzar la efectividad de 
los mecanismos de recuperación 
económica y resiliencia del sector 
agroalimentario, en el contexto post 
pandemia y de inflación. Valderrama 
agradeció el apoyo que brinda la 
FAO en el proceso de digitalización 
y modernización de todas las 
actividades que desarrolla el sector 
agropecuario panameño. Además, 
destacó que la firma de este 
proyecto, da camino a la creación 
de la Dirección de Tecnología 
y Digitalización del MIDA, que 
suministrará la información 
necesaria para beneficio de todos 
los sectores. Sanches  dijo que esta 

El ministro Augusto Valderrama y el representante de FAO, Adoniram Sanches, 
durante la firma del acuerdo.

INNOVACIÓN DIGITAL  
EN EL AGRO PANAMEÑO

Entre las acciones 
destaca un sistema de 
gestión de información 
agrícola digitalizado 
para este ministerio, 
que articule y tome 
en cuenta las actuales 
plataformas del sector 
público.

iniciativa representa un preámbulo 
importante a la creación de un 
Hub Agroalimentario en Panamá 
conversado en abril 2022, durante 
la visita del director general de 

FAO, Qu Dongyu, con el presidente 
Laurentino Cortizo Cohen, ya que el 
acceso a información y estadísticas 
agroalimentarias es fundamental 
para ese propósito.
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La Comisión de Asuntos 
Agropecuario de la Asamblea 
Nacional, presidida por Marcos 
Castillero, aprobó en primer debate 
el proyecto de Ley N°855, que 
establece la Política Agroalimentaria 
de Estado y dicta otras 
disposiciones, luego de una amplia 
consulta con todos los sectores 
productivos del país.  En esta 
sesión participaron los ministros de 
Desarrollo Agropecuario, Augusto 
Valderrama y consejero para Asuntos 
Agropecuarios, Carlos Salcedo, 
respectivamente. En su intervención 
Valderrama expresó que esta es una 
política de justicia social para el 
país, con la que se busca disminuir 
las grandes desigualdades que 
existen y  hacer del agro un sector 
generador de empleos,  de riquezas, 
utilizando las nuevas metodologías 
y tecnologías para que  las futuras 
generaciones puedan hacer 
frente a los retos de producción 
de alimentos. El ministro Salcedo 
señaló que este es un día inédito en 
la historia del agro panameño, ya 
que se marca un antes y un después. 
Agregó, que esta Ley es una deuda 
histórica que se está cancelando. El 
diputado Castillero manifestó que 

Los ministros Valderrama y Salcedo durante la aprobación en primer debate de 
este importante proyecto de Ley. 

Comisión de Asuntos Agropecuarios de la Asamblea Nacional. 

A SEGUNDO DEBATE,  
POLÍTICA AGROALIMENTARIA DE ESTADO

Con esta Ley se declara 
como prioridad del 
Estado la producción 
agropecuaria nacional 
como instrumento 
para asegurar el 
derecho humano a la 
alimentación adecuada 
de la población.

se espera que prontamente esta Ley 
sea aprobada en tercer debate y 
sancionada por el presidente Cortizo 

Cohen para hacerle justicia al sector 
primario de este país que es el sector 
agropecuario. 
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Un total de 125 personas entre 
productores, técnicos y estudiantes 
de las ciencias agropecuarias, 
participaron de una jornada de 
capacitación en administración de 
fincas agropecuarias y lecheras, 
dictada por especialistas del Instituto 
de Administración de Fincas de 
la Universidad Cristiana de Texas 
(TCU), y organizada por la Secretaria 
Técnica del Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario (MIDA). Esta actividad, 
que se celebró en las instalaciones del 
MIDA, en Capira, fue inaugurada por el 
secretario técnico del Mida, Roy Frías, 
quien indicó que esta es la segunda 
jornada que se realiza junto con la 
Universidad de Texas para fortalecer y 
actualizar los conocimientos en manejo 
de fincas con temas como manejo de 
pasturas, selección y metodología 
de producción ganadera y lechera, 
incluyendo la actividad caprina que 
se desarrolla en el sector oeste del 
país. Jesse Womack III, quien lidera la 
delegación estadounidense destacó 

En la actividad estuvieron presentes también, el director general del IDIAP, 
Arnulfo Gutiérrez, el director del MIDA en Capira, Raquildo Domínguez,  la 
vicegobernadora de Panamá Oeste, Judith Flores y el sub secretario técnico, 
Youssef Sayad, entre otros.

Técnicos y productores participantes. 

MANEJO DE   
FINCAS AGROPECUARIAS

Seis profesionales 
estadounidenses 
del Instituto de 
Administración de 
Fincas de la Universidad 
Cristiana de Texas (TCU), 
fueron los encargados 
del entrenamiento 
que busca potenciar 
el conocimiento de 
técnicos y productores 
a fin de incrementar la 
productividad del hato 
ganadero panameño.

que la intención es ayudar al sector a 
mejorar la productividad, trabajando 
con los productores, estudiantes 

y técnicos de las instituciones 
gubernamentales y con todo el equipo 
panameño. 
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El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, entregó, 
junto al gerente general del Banco 
de Desarrollo Agropecuario (BDA), 
Cecilio Ricord Bernal, la suma 
de B/. 135,200.00 en préstamos 
a productores de la provincia 
de Los Santos. Un total de siete 
productores fueron beneficiados 
con el Programa Panamá Agro 
Solidario para continuar con 
sus proyectos, tres de ellos se 
dedican al rubro de bovino ceba 
y cuatro tienen mejoras pecuarias 
con bovino ceba.  “Nuestro 
propósito es mantener el nivel de 
producción y de efectividad dentro 
de lo que son cultivos estratégicos 
(granos básicos, raíces, hortalizas 
y ganadería). Vamos a seguir 
apoyando al micro y pequeño 
productor, pues necesitamos 
mantener la soberanía alimentaria”, 
expresó Ricord, gerente del 
BDA. Los Santos es una de las 
provincias que mejor ha hecho 
uso del Programa Panamá Agro 
Solidario al 0% de interés, es por 
ello, que Marco Cedeño, gerente 
regional, manifestó que, las cinco 
sucursales de la provincia, están 
comprometidos con los productores 
para desembolsar en tiempo real 
y oportuno los préstamos. “No es 
solamente en los rubros de bovino, 
sino también en otros rubros, para el 
beneficio de nuestros productores. 
Nuestro objetivo es impulsar a los 
pequeños productores que generan 
una empleomanía, no solo para 
sus hogares, sino también para su 
entorno”, manifestó Cedeño.

Desde que se creó el programa Panamá Agro Solidario, se han entregado 
1,935 préstamos por un monto de B/. 41,587,711.64 millones en todo el país. 

PRÉSTAMOS BLANDOS A   
PRODUCTORES DE LOS SANTOS 
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¿Qué son las criptomonedas? ¿Qué tipo 
de tecnología hay detrás del bitcoin? 
¿Cómo ha avanzado el desarrollo de las 
monedas digitales? Estas y otras dudas 
fueron abordadas en la conferencia 
presencial y virtual “Bitcoin, el inicio del 
dinero creado a partir de las ciencias 
computacionales”, organizada por la 
Dirección de Innovación Empresarial 
y la Oficina Institucional de Recursos 
Humanos de la Secretaría Nacional 
de Ciencia, Tecnología e Innovación 
(Senacyt), en el marco del 30 aniversario 
de la institución. Rodrigo Icaza, director 
ejecutivo de la Cámara de Comercio 
Digital y Blockchain, y Gabriel Campa, 
Head of Towerlab Crypto & Blockchain, 
fueron los expositores, quienes hicieron 
un recorrido por los orígenes del 
bitcoin, por la evolución de la tecnología 
en la que se basa su sistema y en el 
enfoque de inversión. La apertura de la 
conferencia, realizada en la sede de la 
Senacyt, contó con la participación de 
Alberto De Ycaza, director de Innovación 
Empresarial, quien destacó la creatividad, 

Rodrigo Icaza, director ejecutivo de la Cámara de Comercio Digital y Blockchain, 
durante la conferencia. 

LAS CIENCIAS COMPUTACIONALES  
Y LAS CRIPTOMONEDAS

INNOVACIÓN

imaginación e innovación del ser humano 
en el ámbito tecnológico logrando 
inventos que han marcado el devenir de 
la historia en las recientes décadas, como 
la computadora, la internet, realidad 
aumentada, drones, la impresión 3D o 

las propias criptomonedas. “Han pasado 
30 años desde la creación de la Senacyt, 
tiempo en el que la institución ha hecho 
su aporte en los campos de la innovación 
y la tecnología con el financiamiento de 
múltiples proyectos”, remarcó De Ycaza.
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MEDIO AMBIENTE

El Ministerio de Ambiente 
(MiAMBIENTE) y la Cámara Nacional 
del Turismo (CAMTUR) firmaron un 
convenio para promover el ecoturismo 
en áreas protegidas y brindar 
capacidades a visitantes que recuperen 
los valores de la naturaleza en las 
provincias del país. En este acuerdo 
se procura desarrollar acciones y 
actividades conjuntas encaminadas a 
fortalecer el trabajo que se realiza en 
lo relativo a la promoción y desarrollo 
de mecanismos de participación, 
establecer alianzas estratégicas e 
impulsar el ecoturismo en las áreas 
protegidas de Panamá, agruparse 
los diferentes sectores o gremios de 
la actividad turística integrándolos 
en el logro de las metas comunes. 
El ministro Milciades Concepción 
ponderó las capacidades turísticas 
y ambientales del país y dijo que 
tenemos que empoderar a las 
comunidades y operadoras turísticas 
en las tareas relacionadas con la 
naturaleza.  Tenemos el 33 % de 
áreas protegidas y están allí como en 
vitrinas. Este convenio fue firmado por 
el ministro de Ambiente, Milciades 
Concepción y Ovidio Díaz, presidente 
de CAMTUR en un acto que tuvo lugar 
en el Biomuseo, situado en la calzada 
de Amador este jueves.  Asistió como 
testigo el ministro de Turismo, Iván 
Skildsen y estuvo presente la ministra 
de Trabajo y Desarrollo Laboral, Doris 
Zapata.

Esta iniciativa de cooperación impulsará programas, planes, proyectos y 
actividades conjuntas en temas relacionados con desarrollo turístico.

ECOTURISMO EN    
ÁREAS PROTEGIDAS

Procuran desarrollar 
acciones y actividades 
conjuntas encaminadas 
a establecer alianzas 
estratégicas para 
impulsar el ecoturismo.
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MEDIO AMBIENTE

Un grupo de 15 voluntarios, 
miembros del Cuerpo de Paz,  fueron 
juramentados por el jefe de Misión de 
la Embajada de los Estados Unidos 
de América en Panamá Stewart Tuttle 
para iniciar labores en comunidades 
rurales de la Comarca Ngäbe Buglé y la 
provincia de Herrera,  en una ceremonia 
que tuvo lugar este martes en la sede 
de la residencia del embajador de ese 
país en Panamá. Los voluntarios, que 
provienen de diferentes Estados de 
la nación estadounidense, atenderán 
cuatro tipos de áreas de trabajo en 
su gestión en el país: conservación 
ambiental, sistemas agrícolas 
sostenibles; juventud y liderazgo y 
salud. Permanecerán dos años en las 
comunidades donde deben prestar 
su apoyo y contribuir a fortalecer las 
capacidades de los grupos humanos en 
esas regiones. El ministro Concepción 
reconoció el valor de las tareas que han 
de cumplir los voluntarios; “pues ellas 
garantizan una mutua colaboración 
tendiente a lograr que se brinde a las 
comunidades, nuevas estrategias de 
producción ambiental que propicien 
el desarrollo sostenible y sustentable 
para el mejoramiento de las bases 
económicas y productivas”.  El ministro 
también resaltó sobre la existencia 
de estos acuerdos desde 1964. En la 

Esta organización internacional cuenta con más de cincuenta años de 
experiencia en el país, vinculada a la formación de líderes comunitarios o 
voluntarios ambientales.

JURAMENTAN A    
VOLUNTARIOS DEL CUERPO DE PAZ  

Los jóvenes 
estadounidenses 
atenderán cuatro tipos 
de áreas de trabajo en 
el país: conservación 
ambiental, sistemas 
agrícolas sostenibles; 
juventud y liderazgo y 
salud.

ceremonia de juramentación de estos 
nuevos voluntarios, estuvieron presente, 
además del jefe de Misión, Tuttle,  los 
ministros Milciades Concepción de 
Ambiente, Augusto Valderrama de 
Desarrollo Agropecuario, Marta Elida 

Gordón, encargada de Relaciones 
Exteriores, así como Michael McCabe, 
director regional del Cuerpo de Paz 
para la Región Interamericana y Anna 
Galdames, directora en Panamá de ese 
organismo.
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MEDIO AMBIENTE

Un aproximado de 2,500 tortugas 
marinas de la especie conocida 
como Lora (Lepidochelys olivácea) 
desovaron en el Refugio de Vida 
Silvestre Isla Cañas, área protegida 
del Ministerio de Ambiente 
(MiAMBIENTE) ubicada en el 
distrito de Tonosí, provincia de Los 
Santos. Este acontecimiento es 
conocido por los conservacionistas 
como “la gran arribada”, ya 
que cada día, a partir del mes 
de septiembre en esta área las 
tortugas llegaban en grupos 
hasta completar un gran cifra de 
quelonios al finalizar la temporada 
alta en noviembre, señaló, Moisés 
Barría, guardaparque del Refugio 
de Vida Silvestre Isla Cañas. 
Estas arribadas son sucesos 
extraordinarios que ocurren solo 
en algunas playas del mundo, 
en once para ser específico, y 
Panamá tiene la dicha de contar 
con dos de estas playas, siendo 
Isla Cañas y Playa La Marinera 
los sitios del Pacífico donde 
ocurren estos procesos, que se 
caracterizan por desarrollarse 
entre los meses de julio a 
diciembre, ambos ubicados en la 
provincia de Los Santos, destacó 
Barría. Elida Bernal, directora 
Regional de MiAMBIENTE en 
Los Santos, manifestó que es 
necesario cuidar los océanos 
y mares, para el bienestar de 

Entre los meses de julio y diciembre llegan miles de tortugas a desovar en las 
distintas playas del país.

TORTUGAS MARINAS    
ARRIBAN A ISLA CAÑAS

Las grandes arribadas 
de quelonios en Panamá 
se registran en las 
playas de Isla Cañas y 
La Marinera en Tonosí, 
provincia de Los Santos.

generaciones futuras, por ello 
el equipo de guardaparques del 
Refugio de Vida Silvestre Isla Cañas 
de MiAMBIENTE en Los Santos, 
contribuye en la conservación de los 

ecosistemas marinos con el manejo 
y conservación todo el año de estos 
especímenes en especial en los 
meses de julio a noviembre con la 
esperada llegada de estos neonatos.
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¿EN QUÉ CONSISTE EL PROGRAMA DE 
AGROTURISMO QUE IMPULSA EL MIDA?
Es un programa que busca fomentar 
el Agroturismo como actividad de 
valor agregado asociada al sector 
productivo agropecuario, a través del 
fortalecimiento del desarrollo rural 
adecuando granjas y fincas a nivel 
nacional con el fin  de que estén en 
condiciones óptimas para ofertar un 
producto agroturístico de calidad, 
añadiendo al mismo tiempo un 
valor agregado a sus productos, lo 
cual redundará en la generación de 
empleos e ingresos complementarios a 

la actividad primaria en el entorno rural.
  
¿CUÁL ES EL OBJETIVO DE ESTE 
PROGRAMA?
El objetivo del programa es desarrollar 
un modelo de agroturismo que 
contribuya al mejoramiento de la 
economía rural y la sostenibilidad 
ambiental, a través de la incorporación 
de actividades turísticas asociadas 
al sector productivo agropecuario 
generadoras de empleo e ingresos en 
el medio rural que les permita mejorar 
su calidad de vida. Es por ello, que se 
promociona el programa en las áreas 

rurales con el fin que los productores 
conozcan esta nueva alternativa 
que complementa su actividad 
agropecuaria. Se les brindar asesoría 
técnica para el desarrollo y éxito de las 
fincas y se capacita a los productores 
en temas agropecuarios y turísticos con 
el fin de que adquieran conocimientos 
que puedan implementar en sus fincas.   

¿CUÁNTAS FINCAS HAN SIDO CERTIFICADAS 
COMO AGROTURÍSTICAS?
Actualmente se encuentra certificadas 
91 fincas a nivel nacional, aptas para 
desarrollar una oferta agroturística de 

Yariseth Acevedo, cuenta con una licenciatura y 
un técnico en Turismo Geográfico Ecológico de la 
Universidad de Panamá; una maestría en Turismo y 
Desarrollo Sostenible de los Territorios (TDDT) de la  
Universidad Paul Valéry, Montpellier III de Francia.  
Tiene a su haber seminarios y cursos de planificación 
y manejo de turismo en Áreas Protegidas en Colorado 
State University (CSU), de emprendimiento para 
el Desarrollo de Comunidades Rurales de JICA / 
Kitakyushu Japón,  de servicio al cliente (INADEH 
Panamá),  de competitividad local y regional en 
Rehovot y Jerusalen, en Israel y  sobre agroturismo 

como herramienta de desarrollo en el medio rural, de 
la Embajada de Israel. Además realizó el taller (nivel 1 
y 2) de Estudios de Impacto Ambiental del INADEH. 
Ha ejercido como oficial de Promoción y Divulgación 
del Proyecto de Agroturismo Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario, participó en la preparación del Plan 
Anual para la promoción del Proyecto de Agroturismo. 
Ejerció como asistente administrativa de la Unidad de 
Agro Exportación y Competitividad del MIDA y como 
encargada del proyecto de obtención de la Norma ISO 
14001, norma europea. Actualmente es coordinadora 
nacional del Programa de Agroturismo MIDA.

AGROTURISMO,  
FUENTE DE INGRESOS ECONÓMICOS

ENTREVISTA
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manera completa y en condiciones 
seguras. Entre los requisitos que 
deben cumplir estas fincas para 
la certificación que otorga el 
Mida y la ATP, destacan: contar 
con su paquete turístico  definido 
formalmente, cumplir con las 
recomendaciones estético-
ambientales del Manual de 
Seguridad de Agroturismo, con los 
requerimientos establecidos por 
la ATP y haber participado de tres 
capacitaciones MIDA-ATP.

¿QUÉ BENEFICIOS HA OFRECIDO 
LA RECIÉN APROBADA LEY DE 
AGROTURISMO? 
Esta ley protege a los 
productores agroturísticos, ya 
que contempla los lineamientos 
para una adecuada práctica del 
Agroturismo a nivel nacional. 
También beneficiará a los sectores 
agropecuario y turístico al crear 
nuevos empleos y fuentes alternas 
de ingresos económicos que 
permitirán combatir la pobreza, 
base del Plan de Gobierno actual. 
Igualmente formaliza los requisitos 
de inscripción y certificación de las 
fincas agroturísticas, estableciendo 
las obligaciones a las que los 
productores deben acogerse 
para un mejor manejo y atención 
de los visitantes; criterios de 
bioseguridad que deben presentar 
las fincas al momento de recibir 
turistas, así como las sanciones 
aplicadas en caso de cometer 
alguna falta. Además del Mida y la 
ATP, esta ley involucra y empodera 
a los demás actores del medio 
rural (municipios, autoridades 
locales, grupos organizados), a 
través de la conformación de los 
Círculos Rurales Agroturísticos 
para promover y desarrollar el 
Agroturismo en sus comunidades; 
así como, generar una integración 
intermunicipal, con el objetivo de 
mejorar la prestación de servicios 
agroturísticos.  La Ley busca 
impulsar la cooperación con 
organismos internacionales para 
el acceso a fondos económicos 
con miras a fortalecer los 
emprendimientos agroturísticos 
en las áreas rurales, así como, 
los incentivos fiscales a los que 
puedan acogerse los productores. 
La implementación de la Ley 
garantizará que el Programa 
de Agroturismo continuará 
desarrollando actividades de 
asistencia técnica y capacitación 
en las fincas agroturísticas a nivel 
nacional.

YARISETH ACEVEDO,   
coordinadora nacional del Programa de Agroturismo 

Ministerio de Desarrollo Agropecuario (Mida).

ENTREVISTA
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Panamá busca convertirse en un nodo 
de almacenamiento y comercialización 
de hidrógeno verde, como parte 
de las estrategias de la Agenda de 
Transición Energética “alineada” con 
los objetivos de descarbonización 
y de un balance entre seguridad 
energética, accesibilidad y costos 
para los ciudadanos, afirmó Jorge 
Rivera Staff, Secretario Nacional de 
Energía. Panamá “es el número ocho 
del mundo en esa matriz eléctrica 
renovable. Estuvimos por encima 
del 80 % de nuestra matriz eléctrica 
renovable, pero tenemos países 
latinoamericanos con casi un 100 %. 
Así que tenemos una gran ventaja a 

Centro de almacenamiento de hidrógeno. 

Parque Eólico Laudato Si, ubicado en Penonomé, provincia 
de Coclé.

Jorge Rivera Staff, secretario nacional de Energía.

PANAMÁ PROMUEVE     
“HUB” DE HIDRÓGENO VERDE

El país ocupa la posición 
8° en generación verde.

la hora de hablar de matriz energética”, 
aseveró.    Rivera agregó que Panamá 
es uno de los únicos tres países carbono 
negativo del mundo. La Secretaria 
Nacional de Energía trabaja en una 

estrategia específica para convertirse 
en un nodo o “hub de almacenamiento, 
comercialización, transformación” de 
hidrógeno verde que sea producido en 
la región latinoamericana, dijo Rivera.
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Con una asistencia de 11 mil 
250 personas y superando las 
expectativas,  culminó con éxito 
la Primera Expo Acuario Panamá 
2022, que tuvo lugar del 23 al 
25 de septiembre en el Palacio 
Municipal de Panamá y que fue 
organizado por la Autoridad 
de los Recursos Acuáticos de 
Panamá (ARAP), en conjunto 
con la Asociación Panameña de 
Acuariofilia Marina (APAMAR), el 
Consejo Municipal y la Autoridad 
de Turismo de Panamá (ATP). Los 
tres días de feria sirvieron para 
que niños, jóvenes, estudiantes, 
adultos y turistas vivieran la gran 
experiencia de disfrutar de esta 
exposición, la primera en su clase, 
donde eran exhibidos peces de 
agua dulce y agua salada como 
guppys, pez payaso y beta, 
además de corales vivos, que con 
sus vistosos colores despertaban la 
curiosidad de todos los asistentes, 
como también ocurrió con el 
Pez León que en forma didáctica 
se explicó que es una especie 
depredadora del medio marino. 
La administradora general de la 
ARAP, Flor Torrijos dijo que Expo 
Acuario ha sorprendido a todos 
por la numerosa participación 
que hubo, donde la fila que se 
formaba le daba la vuelta al Palacio 
Municipal, y los 2 mil peces que 
habían para repartir se acabaron, 
por lo que esta experiencia es una 
muestra de que para el otro año 
el evento debe ser más grande 
para que más personas disfruten 
de esta afición por los peces de 
acuario.

Para los niños que asistieron a Expo Acuario fue muy atractivo ver peces 
multicolores que despertó su curiosidad e interés. 

La participación del público a esta actividad superó las expectativas de los 
organizadores.

CULMINA CON ÉXITO         
EXPO ACUARIO PANAMÁ 2022      
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RESOCIALIZACIÓN 

Unos 22 vestidos de la “Colección 
de Verano” engalanaron el 
desfile de moda en el Centro 
Femenino de Rehabilitación 
“Cecilia Orillac de Chiari” 
(Cefere), diseños confeccionados 
por seis privadas de libertad 
del programa ‘Integrarte’. Once 
internas fueron entrenadas 
para lucir los diseños de sus 
compañeras. El centro penal 
desarrolló una programación 
diaria con el fin de promover 
las relaciones interpersonales y 
la convivencia pacífica entre las 
privadas de libertad.  En el desfile 
estuvo presente el embajador de 
Colombia en Panamá,  Wilfrido 
de la Cruz, entre otros invitados 
especiales que  se mostraron 
sorprendidos del talento 
mostrado en la confección de 
los vestidos y la organización.  
Claudia Luna, diseñadora 
profesional, quien está recluida 
en el centro, señaló que esta 
actividad le dio la oportunidad 
de instruir a sus compañeras en 
materia de diseño y moda, y de 
recibir un poco de lo que conoce 
porque asegura que juntas 
pueden lograr y hacer que la 
gente crea más en ellas. 

El desfile de moda se realizó en el patio central del Cefere.

PRIVADAS DE LIBERTAD  
ORGANIZAN DESFILE DE MODAS

La creatividad y 
talento de las internas 
del CEFERE quedó 
demostrado con la 
organización de este 
evento. 
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GOBIERNO

Especialistas en gestión integral 
de riesgos de desastres, ayuda 
humanitaria y acciones cívicos- 
militares de Centroamérica 
República Dominicana y Panamá 
se reunieron el 27 y 28 de 
septiembre, con el propósito de 
realizar coordinaciones operativas 
para la Cooperación Cívico-Militar 
en el marco de la celebración, 
el próximo año en Panamá del 
Simulacro Regional 2023.  El III 
Simulacro Regional de Desastre 
y Asistencia Humanitaria 2023, 
previsto realizarse en junio  en 
Panamá, tiene el objetivo general 
de contribuir al fortalecimiento 
de las capacidad de los Sistemas 
Nacionales de Protección Civil y 
Gestión Integral de Riesgos (GIRD), 
las relaciones cívicos-militares, 
medir el impacto socioeconómico 
de los desastres, poner a prueba 
los mecanismos  herramientas 
y orientaciones técnicas para la 
intervención de emergencias del 
sector salud y posicionar el uso de 
las tecnologías de la información 
y comunicación para la respuesta 
a crisis humanitarias y desastres.  
Durante la inauguración de la 
reunión preparatoria, la ministra 
de Gobierno, Janaina Tewaney 
Mencomo, se mostró complacida 
con el desarrollo de este evento 

Inauguración de reunión preparatoria  del  III Simulacro Regional de Desastre y 
Asistencia Humanitaria 2023.

GESTIÓN DE RIESGOS  
DE DESASTRES Y AYUDA HUMANITARIA 

En la coordinación 
participaron Estados 
Unidos, El Salvador, 
México, Colombia, 
Canadá, Honduras, 
Nicaragua, Guatemala, 
República Dominicana, 
Costa Rica y Panamá. 

en suelo panameño en el 2023, 
a la vez que destacó que el  
Gobierno Nacional que encabeza 
el presidente de la República 
de Panamá, Laurentino Cortizo 

Cohen, continúa reafirmando su 
compromiso de trabajar en la 
prevención y reducción del riesgo 
de desastres  enmarcado en el “Plan 
de Acción Regional” 
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INCLUSIÓN

La ministra de Trabajo y Desarrollo Laboral, Doris Zapata, durante la presentación 
de la vista presupuestaria de esa entidad para la vigencia fiscal 2023.

La ministra de Trabajo y Desarrollo 
Laboral, Doris Zapata Acevedo, 
junto a su equipo de trabajo sustentó 
ante la Comisión de Presupuesto de 
la Asamblea Nacional de Diputados 
la vista presupuestaria para la 
vigencia fiscal 2023. Entre los 
temas prioritarios, Zapata resaltó la 
inserción laboral de personas con 
discapacidad, empleo juvenil y de 
mujeres, y los programas dirigidos a 
atender a esta población, una de las 
más afectadas por los efectos de la 
pandemia en la economía nacional.
El presupuesto recomendado del 
Mitradel es por B/.39,241.630.00 
millones, de los cuales 
B/.20,692,730.00 corresponden 
a funcionamiento e ingresos 
corrientes, B/.13,362,900.00 a 
funcionamiento y Seguro Educativo 
y B/. 5,185,900.00 a inversiones, 
en la institución. El Mitradel sigue 
avanzando, respondiendo a las 
necesidades de los ciudadanos con 
la creación de programas y proyectos 
de empleos, “somos el ministerio 
líder de la mediación y conciliación 
y un agente facilitador en la relación 
empleador trabajador”, puntualizó 
la titular de Trabajo. 

INSERCIÓN LABORAL Y EMPLEO JUVENIL,      
PRIORIDADES EN 2023  

El presupuesto 
recomendado del 
Mitradel para 2023 
asciende a B/. 39,241.630 
millones.
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INFRAESTRUCTURA

En el Bosque Protector y Paisaje 
Protegido del Fuerte San Lorenzo 
avanza la construcción del “Centro de 
Visitantes e Interpretación del Castillo 
de San Lorenzo El Real de Chagres”, 
un compromiso que adquirió el 
Gobierno Nacional a través de la 
Secretaría del Gabinete Turístico, 
que forma parte de los atractivos y 
facilidades dirigidas a fomentar el 
turismo nacional e internacional.  El 
centro de visitantes contará con una 
torre mirador de más de 50 metros 
de altura, restaurante, museografía, 
auditorios para que visitantes 
puedan apreciar la biodiversidad 
natural de este hermoso bosque; 
además el edificio estará adecuado 
para las personas con movilidad 
reducida.  Uno de los beneficios que 
ha brindado el proyecto, ha sido la 
empleabilidad activa de 45 personas, 
entre ellos, 26 colonenses, y se estima 
la generación de más de 200 empleos 
indirectos durante la ejecución de 
la obra. Actualmente, la empresa 
constructora completó la construcción 
de las fundaciones y colocación de 
losas y está en etapa de albañilería 
y levantamiento de la torre, por lo 
que, se estima la culminación de 
esta facilidad turística, para el último 
trimestre del 2024.

La empresa constructora completó la construcción de las fundaciones y 
colocación de losas y se encuentra en la etapa de albañilería y levantamiento 
de la torre del edificio. 

CONSTRUCCIÓN DE CENTRO DE      
VISITANTES DE SAN LORENZO, COLÓN 

El senderismo es parte 
del atractivo turístico 
que ofrece este punto 
turístico con 6 kilómetros 
entre Batería Mackenzine 
playa Tortuguilla, Cerro 
Pavón y los caminos 
de Las Tres Torres, 
Embarcadero y Sendero 
Río Indio.
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SEGURIDAD

Como símbolo de respeto hay cinco esculturas en posición de saludo, que 
representan los cinco estamentos de seguridad del país.

Un monumento en honor a las 
unidades de la Fuerza Pública, 
que perdieron la vida en el 
cumplimiento del deber, a causa 
de la pandemia del covid-19, 
fue develado en la sede central 
del Ministerio de Seguridad 
Pública (Minseg), ubicado en 
Amador, en el corregimiento de 
Ancón. El monumento, ubicado 
en la plazoleta central frente a 
la entrada principal del Minseg, 
es una obra llena de simbolismo 
patriótico, compuesta por un 
monolito revestido de granito, en 
el que se encuentran grabados 
los logos de los estamentos 
de seguridad del país, y los 
nombres de los hombres y 
mujeres que fallecieron por 
la mortal enfermedad. El acto 
solemne se hizo en presencia de 
los familiares de las víctimas de 
la Fuerza Pública y fue presidido 
por el ministro de Seguridad 
Pública, Juan Manuel Pino 
quien estuvo acompañado del 
ministro de Salud, Luis Francisco 
Sucre, de la ministra Consejera, 
Eyra Ruíz, del Director de la 
CSS, Enrique Lao Cortés, de los 
directores de los estamentos 
de seguridad y de monseñor 
José Domingo Ulloa, quien 
estuvo a cargo de la invocación 
religiosa. Tras señalar que era 

MONUMENTO A 
FALLECIDOS POR COVID  

Durante la ceremonia 
se entregó un 
reconocimiento a 
cada familiar de los 41 
miembros de la Fuerza 
Pública fallecidos a 
causa del Covid-19.

un honor presidir la ceremonia, el 
ministro Pino indicó que el acto 
fue concebido para “reconocer 
el compromiso de todos los 
compañeros que fueron llamados 

a la presencia de nuestro señor 
Todo Poderoso cuando cumplían 
con el deber de Salvaguardar la 
vida, honra y bienes de todos los 
panameños”. 
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A través de este convenio los participantes podrán optar por diplomados, 
técnicos, licenciaturas y maestrías.

El ministro de Seguridad Pública, 
Juan Manuel Pino   y el rector de 
la Universidad Especializada de 
las Américas, Juan Bosco Bernal 
firmaron un convenio marco de 
cooperación interinstitucional con 
la finalidad de ejecutar programas, 
planes y proyectos dirigidos a 
miembros de los estamentos de 
seguridad. El rector de la Universidad 
Especializada de las Américas, Juan 
Bosco Bernal, dijo que esta casa de 
estudio se compromete en apoyar 
con sus plataformas académicas 
el desarrollo de programas de 
diplomados, técnicos, licenciaturas y 
maestrías. El Ministerio de Seguridad 
Pública, a través de la Policía Nacional 
se compromete en las medidas 
de sus posibilidades a facilitar sus 
instalaciones y equipos para que 
los estudiantes de Udelas realicen 
prácticas profesionales, previo al 
cumplimiento de los reglamentos 
correspondientes de ambas 
instituciones. 

PLANES ACADÉMICOS PARA 
LA FUERZA PÚBLICA

El Ministerio 
de Seguridad y 
la Universidad 
Especializada de Las 
Américas suscribieron 
un convenio que tiene 
como objetivo promover 
y desarrollar la calidad 
de la educación de las 
unidades de la fuerza 
pública.
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La Policía Nacional recibió equipos rodantes para reforzar las 24 horas al día la seguridad en estas transitadas vías. 

La Policía Nacional recibió 
cinco vehículos equipados y 
dos motocicletas, para reforzar 
la seguridad en los corredores 
Norte, Sur y Este, gracias a la 
alianza estratégica que mantiene 
el Ministerio de Seguridad 
Pública y la Empresa Nacional 
de Autopista (ENA). El ministro 
de Seguridad Publica, Juan 

Manuel Pino, destacó el trabajo 
conjunto de las instituciones, en 
cumplimiento a las directrices 
dictaminadas por el presidente 
de la República, Laurentino 
Cortizo, que es la búsqueda 
de soluciones a los problemas 
nacionales. El ministro  Pino 
dijo que con la adquisición 
de estos equipos rodantes, se 

fortalecerán las capacidades 
para el rápido desplazamiento 
de las unidades policiales, ante 
cualquier situación que enfrenten  
panameños y extranjeros que 
utilizan estas transitadas vías, 
que son monitoreadas 24/7, por 
un robusto y moderno sistema 
de videovigilancia del Centro de 
Operación Nacional (CON).

SEGURIDAD
EN LOS CORREDORES 
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En 2021 en tránsito hacia los Estados Unidos pasaron por Panamá 133 mil 726 personas.

Panamá reforzó el equipo de 
atención humanitaria y de 
seguridad que trabaja en las 
comunidades fronterizas de 
Canaan Membrillo y Bajo Chiquito, 
y en los Centros de Recepción 
Migratoria de San Vicente y Laja 
Blanca debido a que 134 mil 178 
migrantes  han ingresado al país, 
luego de atravesar la espesa 
selva de la provincia del Darién. 
El ministro de Seguridad Pública, 
Juan Manuel Pino informó que 
el Servicio Nacional de Fronteras 
reforzó la seguridad en las 
comunidades fronterizas debido al 
aumento del número de migrantes 
en tránsito por el territorio 

panameño y reiteró que Panamá 
es un país humanitario que ofrece 
atención de salud y alimentación a 
toda esta población de migrantes. 
Se trata de mujeres embarazadas, 
familias enteras con niños, niñas 
y, hasta bebés en los brazos, que 
llegan al país deshidratados y 
con llagas en los pies y lesiones 
en diversas partes del cuerpo 
producto del cansancio y del 
agotamiento al que se someten 
cuando emprenden la travesía 
por las trochas de la peligrosa 
selva de Darién; y que reciben 
en Panamá atención de salud y 
alimentos dentro de las Estaciones 
Migratorias.

PANAMÁ FORTALECE ATENCIÓN 
HUMANITARIA A MIGRANTES  

En atención a los 
acuerdos y compromisos 
internacionales sobre 
derechos humanos, 
Panamá ofrece atención 
de salud, alojamiento 
y alimentación a la 
población de migrantes.
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El acoso escolar es cualquier forma de maltrato psicológico, verbal o físico de un estudiante sobre otro con la finalidad 
de ejercer poder e intimidarlo.

“Los cambios bruscos de 
comportamiento, marcas o 
heridas en la piel e inclusive 
el bajo rendimiento escolar 
son indicios de que su hijo 
puede estar siendo víctima del 

bullying”, afirmó la capitana 
Abdisielmi Pineda, del Servicio 
Policial de Niñez y Adolescencia 
durante gira en diversos 
colegios y escuela públicas. 
Pineda recomienda a los padres 

mantener una comunicación 
asertiva con sus hijos, observar 
el comportamiento, no minimizar 
el problema y brindar la 
ayuda necesaria a través de 
especialistas.

PREVENCIÓN DEL 
BULLYING ESCOLAR
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Los programas que lleva a cabo la Unidad Preventiva Comunitaria (UPC) de la Policía Nacional buscan fortalecer las 
destrezas y potenciar el desarrollo humano de los jóvenes.

La Unidad Preventiva Comunitaria 
(UPC) El Chorrillo, por primera vez 
logra que jóvenes de la comunidad, 
quienes forman parte el programa 
de prevención; participen en las 
Olimpiadas Regionales de Robótica 
WRO PANAMÁ 2022. Fueron los 
jóvenes Josadac Porras, Chancheska 
Simmons y Alicia Evans, quienes 
representaron al equipo Robot de 
la UPC, El Chorrillo en la categoría 
Junior, Robot Misión de Rescate. El 
gimnasio del Colegio Javier, fue la 

sede en donde el equipo demostró 
sus habilidades en programación 
y robótica, una experiencia que 
enriquece el conocimiento y afianza 
el proceso de aprendizaje de estos 
jóvenes. La actividad también 
se realizará en las regiones de 
Panamá Norte, Panamá Este, San 
Miguelito, Panamá Oeste, Colón, 
Azuero, Coclé, Chiriquí y Bocas del 
Toro. Auguramos éxito para estos 
jóvenes que conforman la Unidad 
Preventiva Comunitaria.

IMPULSAN TALENTO  
DE JÓVENES CHORRILLEROS 



46

SEGURIDAD

A la fecha se han recuperado 691 reses hurtadas.

Unos 3,422 ganaderos se han 
beneficiados a nivel nacional, 
como parte de la integración 
de 1,136 fincas productoras al 
programa Ganaderos Vigilantes 
en las provincias de Bocas del 
Toro, Chiriquí, Veraguas, Los 
Santos, Colón, Herrera y Coclé. 
Un total de 691 semovientes han 
sido recuperadas en coordinación 
con las autoridades competentes, 
lo que reafirma la importancia 
de trabajo mancomunado Policía 
- Comunidad. Recientemente, 
el director general de la Policía 
Nacional, John Dornheim junto a 
su equipo de trabajo y propietarios 
de fincas productoras de ganado 
de las provincias de Chiriquí 

y Bocas del Toro afianzaron la 
alianza de seguridad con el fin de 

fortalecer las estrategias dirigidas 
a contrarrestar el hurto pecuario.

1,136 FINCAS INTEGRADAS EN  
‘GANADEROS VIGILANTES’
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La directora de Aduanas, Tayra Barsallo, informa sobre avances del proyecto PILA.

El consorcio encargado de elaborar 
la propuesta del Marco Normativo 
institucional e interinstitucional 
para la Gestión Coordinada e 
Integrada de Fronteras presentó 
un borrador del proyecto al equipo 
directivo de la Autoridad Nacional 
de Aduanas, a los representantes de 
las instituciones vinculadas con el 
Programa de Integración Logístico 
Aduanero (PILA), del Banco 
Interamericano de Desarrollo y el 

Ministerio de Economía y Finanzas. 
El objetivo de esta consultoría 
es el de definir propuestas del 
marco normativo y los procesos 
entre Panamá y Costa Rica, 
incluyendo manuales integrados 
de procedimientos de organización 
y funcionamiento para la gestión 
de los puestos de frontera, que 
regule todo lo relacionado con 
la Gestión Integrada en nuestra 
frontera conforme a la naturaleza 

y competencia de cada institución 
que brinda el servicio. Esta acción 
forma del proyecto que contribuirá 
con mejoras al sector logístico 
a través de la trazabilidad en las 
rutas fiscales, la modernización 
de procesos, tecnología, 
infraestructura y equipos de control 
fiscal y parafiscal en los tres pasos 
de la frontera más importantes con 
Costa Rica; Paso Canoas, Guabito y 
Rio Sereno. 

GESTIÓN COORDINADA 
DE FRONTERAS
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El Gobierno Nacional, a través del 
liderazgo del Ministerio de Cultura 
(MiCultura) mantiene el compromiso 
de reforzar las estrategias para 
lograr la inscripción de la “Ruta 
Colonial Transístmica de Panamá” 
en la lista de Patrimonio Mundial de 
la Unesco según se dio a conocer 
en una reunión interinstitucional 
en la participaron representantes 
de diversas entidades. La Ruta 
Colonial Transístmica está formada 
por un conjunto de monumentos, 
que incluyen el sitio arqueológico 
de Panamá Viejo y distrito histórico 
(Patrimonio Mundial desde 1997), las 
fortificaciones de la costa caribeña: 
Portobelo y San Lorenzo (en la lista del 
Patrimonio en Peligro desde 2012), y 
los caminos coloniales que los unen: 
el Camino de Cruces y el Camino 
Real. Panamá ya cuenta con cinco 
sitios declarados Patrimonio Mundial 
por la Unesco: las fortificaciones 
Portobelo y San Lorenzo, el Parque 
Nacional de Coiba y su zona especial 
de protección marina, el Parque 
Nacional del Darién, las reservas 
de la Cordillera de Talamanca- La 
Amistad y el sitio arqueológico de 
Panamá Viejo y distrito histórico de 
Panamá. En la reunión participaron 
representantes del Ministerio de 
Ambiente, Autoridad del Canal de 
Panamá, Autoridad de Turismo, 
Municipio de Panamá, Municipio 
de Colón, Patronato de Panamá 

La ministra de Cultura, Giselle Gonzalez Villarrué lideró la reunión 
interinstitucional

‘RUTA COLONIAL TRANSÍSTMICA’ 
COMO PATRIMONIO MUNDIAL  

Las autoridades 
manifestaron que 
integrarán esfuerzos 
para lograr que Panamá 
cuente con más 
patrimonios declarados 
por la Unesco.

Viejo, Patronato de Portobelo y San 
Lorenzo, Oficina del Casco Antiguo, 
Unesco, Centro de Investigaciones 
Históricas y Antropológicas y el grupo 

de consultores que elaboran el Plan 
de Gestión que será presentado 
al organismo internacional para la 
nominación solicitada.
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La ministra de Cultura, Giselle 
González Villarrué entregó a dos hijos 
de la provincia de Colón, Nolis Boris 
Góndola Solís y Eduardo Antonio 
Hansell Chifundo las distinciones 
correspondientes al resultar ganadores 
de la Condecoración Orden Manuel 
F. Zárate y el premio Dora Pérez de 
Zarate, respectivamente. La entrega 
de la condecoración se produjo 
durante la celebración del Festival de la 
Mejorana en Guararé, provincia de Los 
Santos, evento considerado una de las 
expresiones folklóricas por excelencia 
en el país en compañía de autoridades 
de la provincia de Los Santos y 
folkloristas nacionales. Al entregar las 
condecoraciones a Nolis Boris Góndola 
Solís y Eduardo Antonio Hansell 
Chifundo, la ministra González Villarrué    
resaltó el legado dejado por la pareja 
conformada por Manuel F. Zárate y 
Dora Pérez de Zárate, como lo es “esta 
gran fiesta del Folklore: “El Festival 
Nacional de la Mejorana”, que hoy 
volvemos a celebrar presencialmente, 
con alegría y entusiasmo”. González 
Villarrué relató que han transcurrido más 
de 70 años “desde que los visionarios 
esposos Manuel Zárate y Dora Pérez de 
Zárate junto a un grupo de folkloristas 
guarareños idearon y crearon lo que 
ellos consideraron el ideal de reunir a 
los entes de carácter folklórico y mostrar 
su esencia, bautizando este homenaje a 
la patria, con el nombre de “Festival de 
La Mejorana”.

La ministra de Cultura, Giselle González Villarrué, los folkloristas Nolis Boris 
Góndola Solís y Eduardo Antonio Hansell Chifundo, y la reina del Festival 
Nacional de la Mejorana, Lucía Angélica Martínez, durante el evento. 

CONDECORACIÓN MANUEL F. ZÁRATE Y  
PREMIO DORA P. DE ZÁRATE

Estos reconocimientos 
forman parte de la 
programación de 
MiCultura para resaltar, 
promover y fomentar 
nuestras costumbres y 
tradiciones.

CULTURA
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Durante un homenaje que rindieron 
en forma conjunta el Ministerio de 
Cultura y la Asociación de Teatristas de 
Panamá, la ministra Giselle González 
Villarrué anunció que el teatro 
multimodal que se construye en la 
Ciudad de Las Artes llevará el nombre 
de Baby Torrijos en reconocimiento al 
aporte de la teatrista al desarrollo y 
fomento de esta expresión artística en 
Panamá. En una emotiva ceremonia en 
el Teatro Anita Villalaz y en presencia 
de familiares de Doña Áurea “Baby” 
Torrrijos, actores y actrices, la ministra 
González Villarrué destacó que 
dedicar la vida al arte, requiere no 
solo pasión por lo que se hace, sino 
también valentía y decisión, y que 
“doña Baby Torrijos ha demostrado 
con su vida, que ese sueño de muchos 
panameños, es posible”. “El amor por 
el teatro se lo transmitió, a cientos, 
de estudiantes que han pasado por 
sus manos, incluyendo a su propia 
familia, sus hijas y sus nietas, creado 
un pequeño universo teatral, con sala 
propia, producciones independientes, 
teatro infantil, academia de actores y 
que emplean artistas y técnicos todo 
el año, destacó la ministra González 
Villarrué. La Ciudad de Las Artes que 
se construye en Los Llanos de Curundu 
será la sede de la cultura nacional 
e incluirá un moderno teatro con 
capacidad para 400 espectadores y 
será distinguido con el nombre de esta 
propulsora del teatrismo panameño.

La ministra de Cultura, Giselle Gonzalez Villarrué, junto a Baby Torrijos y Aurea 
Horta

RECONOCEN LEGADO 
DE TEATRISTA PANAMEÑA

Baby Torrijos cuenta con 
más de cinco décadas 
dedicada a la disciplina 
teatral.
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Cuarenta y dos centros educativos 
participaron en la novena Olimpiada 
Regionales de Robótica que 
impulsa el Ministerio de Educación 
y la Fundasteam, con el apoyo del 
Despacho de la Primera Dama de la 
República, actividad que se extendió 
hasta el pasado 30 de septiembre 
con la presentación de más de 276 
equipos a nivel nacional.  La olimpiada 
servirá de exhibición de los proyectos 
desarrollados por los ganadores de las 
Olimpiadas Nacionales de los países 
visitantes, los cuales serán explicados 
por los participantes, a los más de 100 
mil estudiantes y docentes panameños 
quienes tendrán la experiencia de clase 
mundial con el evento para inspirarse 
y seguir sus estudios en carreras de 
ciencias, tecnología, ingeniería, artes y 
matemáticas o STEAM, por sus siglas 
en inglés. A través de las Olimpiadas de 
Robótica, se pretende generar entre los 
estudiantes el conocimiento técnico-
científico, en ciencias, tecnología, 
ingeniería, artes y matemáticas que les 
permitirán desarrollar el pensamiento 
crítico para solucionar problemas, 
tanto en el mercado laboral como 
en su vida personal. Las olimpiadas 
regionales de Robótica tuvieron como 
sede el gimnasio del Colegio Javier, 
90 equipos de colegios oficiales y 
particulares.

Las olimpiadas se realizan con el objetivo de promover la metodología STEAM 
y mejorar las estrategias de aprendizaje en las escuelas de todo el país.

Hasta el momento han participado más de 300 equipos regionales con el 
propósito de clasificar a las olimpiadas nacionales, a realizarse del 5 al 7 de 
octubre en el Centro de Convenciones Amador.

COLEGIO JAVIER, SEDE DE OLIMPIADAS  
REGIONALES DE ROBÓTICA

Los alumnos con 
la asesoría de sus 
docentes, diseñaron 
y programaron sus 
robots para resolver 
desafíos específicos en 
determinados campos. 

EDUCACIÓN
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En un esfuerzo por garantizar el acceso 
a la educación superior de los jóvenes, 
el Ministerio de Educación realizó la 
‘Segunda Expo Feria Universitaria 
Jóvenes Orientados al Éxito, Meduca 
2022’, dirigida a todos los estudiantes de 
undécimo y duodécimo grados de los 
colegios oficiales y particulares del país. 
El evento, es de carácter informativo 
y promocional, gratuito participan 30 
universidades estatales y particulares, 
45 instituciones como el Instituto para 
la Formación y Aprovechamiento de 
los Recursos Humanos y el Instituto 
Nacional de Formación Profesional para 
el Desarrollo Humano y organizaciones 
no gubernamentales, ocho embajadas, 
más de un centenar de estudiantes y la 
comunidad educativa.   La actividad tiene 
como objetivo orientar a los jóvenes 
en cuanto a carreras profesionales y 
universidades que puedan elegir, una 
vez culminen su bachillerato y que 
también tengan información respecto a 
las diferentes posibilidades formativas, 
que les permitan tomar una decisión 
acertada para su futuro profesional y 
ocupacional.

Las ferias son espacio de encuentro presencial, donde los jóvenes además de 
contar con información tienen el contacto humano con las personas que están 
al frente a las universidades.

CONVOCAN A 
JÓVENES PARA EL ÉXITO

Los estudiantes 
participaron en 
conferencias cuyas 
temáticas estaban  
dirigidas a la 
importancia de la 
orientación vocacional 
y la información 
ocupacional como 
herramientas 
fundamentales para 
la elección de una 
profesión u ocupación.
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Un grupo de estudiantes de sexto grado 
de la escuela primaria Toribio Berrío 
Sossa, del corregimiento de Juan Díaz, 
culminaron con éxito su participación 
en el programa “El Voluntariado se 
Forma en la Niñez”, que organiza el 
Ministerio de Desarrollo Social (MIDES). 
Para demostrar lo aprendido durante 
tres semanas, los estudiantes salieron 
de sus salones para tomar parte de una 
jornada de limpieza en su propio plantel. 
La actividad les permitió desarrollar los 
valores que aprendieron en el programa 
como: trabajo en equipo, sentido de 
pertenencia y convivencia pacífica. El 
programa, que incentiva el voluntariado 
entre los estudiantes, ha contado con la 
participación de mil adolescentes de 14 
colegios de las provincias de Veraguas, 
Herrera, Los Santos, Bocas del Toro 
y Panamá.  Ataviados con guantes 
y llenos de entusiasmo, los chicos 
limpiaron la escuela y recopilaron 
más de una veintena de bolsas con 
desechos. Los estudiantes se mostraron 
curiosos, entusiastas, pero, sobre todo, 
comprometidos con la oportunidad de 
contribuir con el mejoramiento de su 
escuela y su comunidad.  “Esperamos 
que, al ver su escuela limpia y bien 
pintada, los chicos desarrollen 
orgullo y se adueñen de la escuela 
manteniéndola limpia”, comentó el 
maestro Regino Martínez, al observar a 
sus estudiantes recoger la hierba recién 
podada. 

El director del Voluntariado del MIDES, Daniel Gómez Nates, explicó que 
con esta iniciativa se enseña a los niños y niñas a compartir, a ser personas 
generosas y acercarlos al trabajo que realizan las organizaciones sin fines de 
lucro.

VOLUNTARIADO EN  
CENTROS EDUCATIVOS

Los estudiantes 
aprobaron cuatro 
módulos: voluntariado, 
liderazgo, convivencia 
pacífica y acción 
solidaria.
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La entrega de títulos de propiedad 
que legaliza unas 237 hectáreas de 
terrenos a 100 familias santeñas se 
efectuó durante la Gira de Trabajo 
Comunitario (GTC) 114 y dos 
jornadas Mini Masivas en beneficio 
de hogares del distrito de Pocrí. 
Con estas escrituras, la Autoridad 
Nacional de Administración de 
Tierras (Anati) -a través de sus 

programas masivos de titulación- 
otorga a estas familias seguridad 
jurídica sobre sus predios; muchos 
de los residentes en estas tierras 
también relatan historias que 
trascienden generaciones de 
arduo trabajo en la agricultura y 
ganadería. Además, se entregó 22 
títulos de propiedad pertenecientes 
a 7 juntas comunales, 2 planteles 

educativos y las escrituras de 
los aeropuertos de Tonosí y 
Paraíso. Datos de esta entregan 
revelan que, del total de las 100 
escrituras, 61 fueron recibidas por 
mujeres, cabezas de familia que 
han luchado por sacar adelante 
sus hogares; además que el 60% 
de las tierras son empleadas para 
ganadería.

También se entregaron 22 títulos de propiedad a 7 juntas comunales, 2 planteles educativos y las escrituras de los 
aeropuertos de Tonosí y Paraíso.

FAMILIAS SANTEÑAS RECIBEN
ESCRITURAS DE SUS TIERRAS  
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Panamá, a través del Plan Colmena, 
enfoca sus acciones en el desarrollo 
territorial, local y comunitario. 
Colmena, que beneficiará a más 
de 700 mil panameños, está 
atendiendo a los más vulnerables 
del país, priorizando la nutrición 
y las actividades que generan 
empleo como parte de sus 
acciones dentro del reloj colmena, 
destacó la titular del Ministerio 
de Desarrollo Social (MIDES), 
María Inés Castillo, durante su 
participación en la conferencia 
regional “Muchas Voces, una 
región”, organizada por el Banco 
de Desarrollo de América Latina 
(CAF) en el marco de la Asamblea 
General de las Naciones Unidas. 
Las declaraciones de la ministra 
Castillo se dieron durante el 
foro “Seguridad Alimentaria en 
América Latina y El Caribe”, 
donde se refirió a las acciones 
que realiza el Gobierno Nacional 
para desarrollar una agricultura 
sostenida, que garantice el 
derecho a la alimentación 
de todos los ciudadanos. La 
ministra Castillo indicó que las 
acciones del Estado panameño 
son articuladas, prueba de ello 
es que los beneficiarios de los 
Programas de Transferencias 
Monetarias Condicionadas 
(PTMC) están vinculados a la 
inclusión productiva, a través de 

La ministra María Inés Castillo cerró su participación recordando que, para 
garantizar la seguridad alimentaria, es necesario fomentar un desarrollo local y 
rural, trabajando siempre en alianzas.

PLAN COLMENA:   
INSTRUMENTO PARA EL DESARROLLO SOCIAL  

Redes de Familia 
lo conforman más 
de 7 mil familias 
quienes desarrollan 
emprendimientos 
sostenibles, en tanto que 
las Escuelas de Campo 
promueven la seguridad 
alimentaria en áreas 
rurales.

los programas Redes de Familia y 
las Escuelas Campo. Durante su 
intervención, Castillo destacó que, 
pese a la pandemia, Panamá logró 
en el 2021 reducir de 7.5% a 5.8% 

el índice de subalimentación, pero 
a pesar de estos avances, reconoció 
que todavía existen más 200 mil 
personas que padecen de hambre 
en el país. 
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CERRANDO BRECHAS

Directivos del Consejo Nacional de 
la Madre Adolescente (CONAMA), 
presidido por el Ministerio de Desarrollo 
Social (MIDES), y de la empresa de la 
salud de la mujer, Organon, se reunieron 
en el marco del Día Mundial de 
Prevención del Embarazo No Planificado 
en Adolescentes para promover la 
importancia de la planificación familiar, 
como herramienta para incidir en la 
disminución de las tasas de embarazos 
no planificados, lo que impacta de 
manera positiva en el proyecto de vida 
de las mujeres jóvenes en Panamá. 
A través del foro denominado “La 
Planificación Familiar como Estrategia 
para el Logro de la Autonomía e 
Igualdad de Oportunidades para las 
Mujeres Jóvenes”, se generó conciencia 
acerca de la anticoncepción como 
una expresión del amor propio, de 
empoderamiento femenino y como vía 
fundamental para prevenir embarazos 
no planificados y sus impactos 
socioeconómicos. El informe MILENA 
del Fondo de Población de las Naciones 
Unidas, que fue presentado en detalle 
en el foro, muestra que el costo de 
oportunidad total asociado al embarazo 
en la adolescencia y la maternidad 
temprana en Panamá asciende a 495.4 
millones de balboas; si a eso se le suman 
15 millones por gastos en salud y 15 

El Mides puso en marcha el primer Plan de Acción para el periodo 2022-2024, 
a fin de acelerar las inversiones y tomar las medidas para el desarrollo del 
capital humano y social de los jóvenes.

PREVENCIÓN  
DEL EMBARAZO PRECOZ 

A partir de enero del año 
2023, se desarrollará el 
primer “Modelo Local 
para la Prevención 
de Embarazos en 
Adolescentes” en tres 
comunidades del país, 
con apoyo del Fondo 
Japonés del Banco 
Interamericano de 
Desarrollo.

millones por pérdidas fiscales, se tiene 
un total de 525 millones, es decir, 0.74% 
del producto interno bruto, según datos 
del año 2019. Al finalizar el foro, MIDES 
y ORGANON firmaron un memorando 
de entendimiento, con el objetivo de 
trabajar para brindar a los adolescentes 
y jóvenes de las distintas provincias del 

país, entre las edades de 14 a 25 años, 
la formación en temas de habilidades 
para la vida, así como intervenciones 
psicosociales que atiendan temas 
puntuales como son: la prevención de 
embarazo adolescente no planificado, 
noviazgo, prevención de uso de drogas 
y prevención de violencia.
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PRIMERA INFANCIA

Comprometidos con diseñar espacios 
seguros para que nuestros niños 
desarrollen todas sus habilidades, la 
ministra de Desarrollo Social (MIDES), 
María Inés Castillo, en compañía de 
la Primera Dama de la República, 
Yazmín Colón de Cortizo, reinauguró 
el Centro de Atención Integral a la 
Primera Infancia (CAIPI) de La Raya, 
en la provincia de Veraguas, que 
brindará estimulación temprana a 
niños y niñas de 0-4 años. El CAIPI, 
que está ubicado en la comunidad 
de La Raya de Santa María, distrito 
de Santiago, beneficiará a 20 infantes 
de comunidades vulnerables del 
territorio veragüense. La inversión 
para la remodelación de este CAIPI 
asciende a B/.76,200 y forma parte de 
una política de protección y cuidados 
en beneficio de la primera infancia. 
Mientras que en la Gira de Trabajo 
Comunitario (GTC) 114 liderada por 
el presidente Laurentino Cortizo 
Cohen, la ministra Castillo, junto con 
la viceministra Milagros Ramos Castro, 
entregaron las llaves de los CAIPI de 
Guararé y Pedasí, con una inversión 
de B/.270,486.40. A ambos CAIPI se 
les hizo remodelación, mejoramiento, 
adecuaciones y equipamiento. Estos 
centros, que beneficiaran a una 
población aproximada de 40 niños, 
de acuerdo con la ministra Castillo, 
tienen el objetivo de promover el 
desarrollo integral de niños menores 

El Mides reinauguró el CAIPI de La Raya en Veraguas, con más de 40 años de 
no recibir mantenimiento. 

CAIPI EN     
LOS SANTOS Y VERAGUAS

Estos centros brindan 
atención integral a la 
primera infancia por 
medio de una Cartera 
Integral de Servicios 
(CIS), entre los que 
destacan; educación, 
salud, y nutrición. 

de cuatro años, con el fin de contribuir 
en su formación y en el fortalecimiento 
de una relación estable y segura entre 

el niño, su familia y la comunidad. Los 
nuevos centros se suman a los 74 CAIPI 
comunitarios que operan en todo el país.
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SALUD

Autoridades de Salud de la 
región de las Américas y de la 
Organización Mundial de la Salud 
(OMS) inauguraron con grandes 
retos y desafíos para la región en 
materia de salud, la 30ª sesión de la 
Conferencia Sanitaria Panamericana 
de la Organización Panamericana 
de la Salud. Le correspondió 
a la Dra. Carissa F. Etienne, 
directora de la Oficina Sanitaria 
Panamericana, agradecer a todo el 
equipo de OPS/OMS por el trabajo 
que realizaron durante la década 
que presidió la organización. 
Durante el inicio del encuentro, 
Tedros Adhanom Ghebreyesus, 
director general de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) destacó 
que la presencialidad en esta 
30ª reunión sanitaria es un gran 
logro, sabiendo que aún se está 
combatiendo el Covid-19 y agregó 
que el 70% de la población de la 
región está vacunado contra este 
virus. Añadió que “las muertes 
que se están registrando en las 
últimas semanas, son las más bajas 
desde que se inició la pandemia y 
como he dicho en las dos últimas 
semanas, estamos empezando a 
ver la luz, pero no estamos aún en 
la salida, estamos dentro del túnel; 
pero aún hay muchos obstáculos, 
que pueden hacernos tropezar”, 
subrayó. Por su parte, el ministro 
de Salud, Luis Francisco Sucre, en 
su calidad de jefe de delegación 
de Panamá ante la 30ª Conferencia 
Sanitaria Panamericana, destacó el  
120 aniversario de la creación de 
la OPS, y durante su intervención, 
recordó un pasaje histórico sobre la 
construcción del Canal de Panamá 
y su relación con esta organización. 
“Hoy, como ayer en la construcción 
del Canal de Panamá y a más de dos 
años de pandemia, reconocemos 

CONFERENCIA            
SANITARIA PANAMERICANA 

los esfuerzos, la solidaridad y la 
labor de los trabajadores sanitarios 
que representan los héroes y 

heroínas de capa blanca en las 
Américas y el mundo”, expresó 
ante la audiencia.
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SALUD

La viceministra de Salud Ivette 
Berrío, anunció durante el Consejo 
Provincial de Veraguas la ejecución 
de diversos proyectos por más de 
B/.50 millones en esta provincia, 
destacando la partida de B/.4 
millones para el hospital Luis 
“Chicho” Fábrega, la construcción 
del nuevo hospital de Cañazas, 
al igual que el Policentro de la 
comunidad de Canto del Llano y 
del centro de salud de Santiago. 
Berrío adelantó que el monto total 
para el nuevo hospital de Cañazas 
es de B/.31 millones y se tiene 
programado iniciar con la primera 
etapa el primer trimestre del 2023, 
pero además Berrío se refirió al 
fortalecimiento en la atención 
primaria en Veraguas a través de 
los puestos y centros de salud. 
Mencionó Berrío que se evalúa y se 
da seguimiento al estado actual de 

B/.50 MILLONES             
EN INSTALACIONES SANITARIAS

los acueductos rurales en diversas 
áreas de Veraguas, al tiempo que 
destacó el trabajo realizado con los 
equipos de salud en coordinación 

con el gobernador y otras 
autoridades que ha intervenido en 
materia de salud en beneficio de la 
población.
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SALUD

En el marco de la conmemoración 
del 82 aniversario del Instituto 
Oncológico Nacional Juan 
Demóstenes Arosemena (ION), se 
inauguró  recientemente la unidad 
de imagen molecular conocida como 
Tomografía por Emisión de Positrones 
(PET-CT). En el acto participaron la 
viceministra de Salud Ivette Berrío, 
el director del ION, Juan Carlos 
Alcedo Velarde y el subdirector del 
ION, Aníbal Villa-Real Cruz. “En 
cumplimiento del Plan Estratégico de 
Gobierno que se refiere al combate 
a la pobreza y la desigualdad, entre 
sus tareas principales está la creación 
de un sistema Nacional de Atención 
al Paciente Oncológico, por tal razón 
se ha creado la Red Oncológica 
que permitirá mejorar la calidad 
de vida del paciente con cáncer a 
nivel nacional”, recalcó Berrío. Por 
su parte el director del ION, indicó 

INSTITUTO ONCOLÓGICO CON           
EQUIPOS DE ALTA TECNOLOGÍA 

que “está tecnología que se necesita 
en el hospital, hoy es una realidad.  
Nuestros pacientes tendrán acceso 

a la misma y los médicos podrán 
detectar la enfermedad y adecuar las 
mejoras en los tratamientos”.
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SALUD

José B. Baruco, secretario 
general del Ministerio de Salud 
(Minsa) realizó recientemente 
una visita al estado de 
Israel como parte de los 
compromisos de seguimiento 
del programa entre Israel y 
Panamá para especialidades 
médicas. Durante esta gira, 
el funcionario del Minsa 
recorrió los hospitales Tel Ha 
Shomer, Sheba y el Hadassah 
Einkaren Jerusalem y sostuvo 
un encuentro con médicos 
panameños que se preparan en 
diversas especialidades con el 
propósito de hacer un balance 
para mejorar algunos aspectos 
de este programa. Durante 
el recorrido por el hospital 
Tel Ha Shomer el director 
general Arnon Afek, resaltó 
la capacidad de los médicos 
que realizan especialidades de 
diversas ramas de la medicina 

ISRAEL COMPARTE AVANCES           
EN MATERIA HOSPITALARIA 

en ese país. Durante la gira, el 
Secretario General del Minsa 
otorgó un reconocimiento al 
Doctor Shimshon Erdman, del 

Directorio Internacional de La 
Asociación Médica de Israel (IMA), 
por ser un gran colaborador de 
Panamá en este programa. 
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SALUD

La Ciudad de la Salud 
aplica metodologías de 
diseño utilizadas en los 
hospitales del primer 
mundo para hacer más 
amigable la estancia 
hospitalaria.

Los quirófanos están decorados con imágenes de locaciones turísticas de 
Panamá.

La Ciudad de la Salud, fue 
estructurada bajo el concepto 
de la “psicología de la salud”, 
técnica que tiene como propósito 
humanizar la atención hospitalaria, 
atendiendo las necesidades y 
confort los pacientes, para de esta 
manera, facilitar su tránsito durante 
el proceso de la enfermedad hasta 
la curación.  Uno de los factores que 
se cuidó,  fue el ofrecer espacios 
placenteros, por lo que se instalaron 
grandes ventanales para observar la 
vegetación, se utilizaron elementos 
de diseño con colores cálidos como 
mecanismo psicológico que ayude a 
disminuir el estrés en pacientes y el 
personal de salud. Alexander López, 
coordinador de infraestructura de la 
Ciudad de la Salud, explicó que el 
propósito de las adecuaciones es 
que quienes vayan en búsqueda 
de un servicio,  no sientan que está 
llegando a un área hospitalaria, sino 
a una estructura más parecida a un 
moderno hotel. Dentro del marco 
de la decoración se colocaron 
a su vez,  murales con paisajes 
panameños en los quirófanos y se 
instalaron equipos con música, para 
causar un efecto de relajación y 
facilitar los niveles de concentración 
en los especialistas, tal como se ha 
comprobado en estudios médicos. 

LA PSICOLOGÍA           
DE LA SALUD
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PERFIL

Juan Carlos Alcedo Velarde, tiene a su haber 
una especialidad en oncología médica del 
Instituto Nacional de Cancerología en México 
Distrito Federal y maestría en Informática en 
Salud del Instituto Universitario del Hospital 
Italiano de Bueno Aires, Argentina. Es egresado 
de la Facultad de Medicina de la Universidad de 
Panamá, graduado con el primer puesto de honor, 
además cuenta con un postgrado en docencia 
superior de la Universidad Latinoamericana de 
Ciencia y Tecnología de Panamá. Alcedo Velarde 
es miembro de American Collage of Physicians, 
American Society of Clinical Oncology y la 
Sociedad Panameña de Oncología. Sus primeros 
años de vida profesional los cumplió en el 
Instituto Oncológico Nacional (ION), donde 
ocupó diversos cargos, entre ellos: director de 
docencia e investigación y subdirector general. 
Actualmente es médico oncólogo en el Centro 
Hemato Oncológico Panamá y profesor de 
la cátedra de oncología en la Universidad 
Interamericana de Panamá. Desde el 2019 fue 
designado como director general del Instituto 
Oncológico Nacional donde en conjunto con 
el Ministerio de Salud, trabaja en el proyecto 
sobre la Red Oncológica Nacional que busca 
la descentralización de los servicios, para que 
los pacientes en el interior del país reciban 
sus tratamientos en hospitales regionales y no 
tengan que venir a la ciudad capital para ser 
atendidos. La primera fase de este proyecto 
dispone tratamientos de quimioterapias en 
los hospitales Anita Moreno en Azuero y Luis 
“Chicho” Fábrega en Veraguas, con la presencia 
de un médico especialista en oncología quien 
prescribirá el tratamiento; en tanto que el 
tratamiento será aplicado por el personal de 
enfermería de la región, capacitado por el ION. 
Actualmente en el Instituto Oncológico Nacional 
(ION) se ha mejorado la tecnología para tratar el 
cáncer, con nuevos equipos como la máquina 
de resonancia magnética el PET-CT, novedosa 
técnica diagnóstica no invasiva, también se 
han realizado adecuaciones físicas en el salón 
de operaciones y una nueva tecnología de 
tratamiento de radioterapia que va a acortar 
los tiempos de hospitalización de los pacientes 
para realizar algunos de los tratamientos de 
forma ambulatoria. 

UNA VIDA DEDICADA A
LA LUCHA CONTRA EL CÁNCER 
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JUAN CARLOS ALCEDO VELARDE,  
director general del Instituto Oncológico Nacional 

(IÓN)




